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Corse, sujet constitutionnel
n remportant, à une large majorité, les élections territoriales de décembre 2017, les nationa-
listes corses ont fondamentalement modifié les rapports de leur île dans la république
française. L’autonomie, pleine et entière, n’est plus une revendication mais une
obligation de mise en œuvre. Opportunité d’autant plus à saisir que l’interlocu-

teur français est un jeune président qui, candidat le 7 avril 2017 à Furiani, en Corse
même, proclamait: “Est-ce qu’il faudra aller plus loin, modifier le cadre législatif
et réglementaire, réviser la constitution pour permettre de nouvelles adapta-
tions? Sur ce sujet comme sur tous les autres, je suis ouvert au dialogue”.
Parfaitement conscient de son rôle, le chef de l’exécutif corse, Gilles
Simeoni, interpellait Emmanuel Macron, le 2 janvier lors de l’installation
de la nouvelle collectivité unique : “Il est peut-être aujourd’hui, s’il en
a la volonté, l’homme d’Etat qui ouvrira la voie à une solution poli-
tique négociée permettant de construire entre la Corse et la répu-
blique française une relation nouvelle et apaisée. Nous attendons
un geste politique fort”. Or, chacun sait que l’autonomie législa-
tive est interdite par la constitution pour les collectivités territo-
riales de droit commun de la métropole. Le statut spécifique
obtenu par la Corse sous Deferre en 1982 avait déjà ses limi-
tes sanctionnées alors par le Conseil constitutionnel présidé
par Badinter, dans son article 1er, supprimant la notion de
peuple corse. Il faut donc inscrire la Corse, dans une
modification constitutionnelle, comme territoire d’outre-
mer. Le 18 janvier, à la demande de son exécutif, la pro-
fesseure de droit public, Wanda Mastor, a remis un
rapport argumenté afin d’engager  la procédure institu-
tionnelle.
Mais au-delà du débat de fond, il y a l’implacable
urgence de l’actualité. L’on sait que Macron entend
modifier la constitution ce printemps sur quelques
sujets précis dont la réduction du nombre de parle-
mentaires et l’instillation de la proportionnelle. Si la
“question corse” n’y est pas accrochée, rien ne se
passera de fondamental d’ici la fin du quinquennat.
Aussi, l’on comprend l’immense déception ressentie
par Gilles Simeoni et Jean-Guy Talamoni au sortir
d’un premier contact avec le chef du gouvernement
le lundi 22 janvier. Et plus encore le lendemain, lors
de la rencontre avec le président du Sénat, Gérard
Larcher, déjà peu enclin à faciliter la voie parlemen-
taire de cette révision Constitutionnelle. La réunion de
travail à Matignon fut pourtant sérieuse. Elle dura plus
de deux heures en présence du ministre de l’Intérieur,
Gérard Colomb, et de Jacqueline Gourault,  ministre
spécialement chargée du dossier corse. On a joué sur les
mots de “différenciation” , de “spécificité”, d’applica-
tion générale à toutes les régions rappelant le “café pour
tous” des autonomies espagnoles… Ce qui conduit Gilles
Simeoni à déclarer: “Quand on met bout à bout hier et
aujourd’hui, c’est un entonnoir qui nous conduit à renoncer
à tout. Ce n’est plus une discussion, c’est une capitulation.
Ava basta! (maintenant ça suffit)”. Et d’ajouter dans un com-
muniqué: “L’Etat refuse de reconnaître et de prendre en comp-
te la dimension politique de la question corse. Dans ces
conditions, nous appelons dans les prochains jours à la tenue
d’une grande manifestation populaire”. Ce sera le samedi 3 février
à Ajaccio. C’est-à-dire trois jours avant le déplacement officiel  que
le Président doit effectuer le 6 février à l’occasion du vingtième anni-
versaire de l’assassinat du préfet Claude Erignac. Les élus nationalistes,
forts de leur large légitimité électorale, affirment leur détermination et font
monter la pression avant la venue d’Emmanuel Macron à Ajaccio dont les
rues auront retenti de la protestation de 30 ou 40.000 citoyens corses acteurs
d’une conjoncture historique. Nous serons, nous aussi Basques, attentifs à ce qui
se joue en Corse, car cela peut influer sur notre propre devenir collectif. A commen-
cer par la maturité exemplaire des dirigeants corses sachant dépasser leurs divergences
politiques pour agir, sans faille et complémentairement, en patriotes.

● Jakes Abeberry
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●●● que le
roi
d’Espagne

affirme
devant
“l’élite”

mondiale
réunie à Davos : “une des leçons
de la crise catalane est la
nécessité de préserver le respect
de la loi et le pluralisme
politique”. Un discours qui
matraque.  

●●● que le ministère de l’Intérieur
espagnol estime à 87 millions
d’euros le coût de l’opération

policière menée contre le
référendum catalan

d’autodétermination du 1er octobre.
Quand on aime, on ne compte

pas.… 
●●● que la nouvelle juge
espagnole de la Cour européenne
des droits de l’Homme, Maria
Elosegui, pense que
“l’homosexualité provoque des
pathologies” et se déclare
“explicitement opposée à
l’idéologie gay”. Des propos au
raz du parquet.  

●●● pas tant que ça que l’un des
derniers faits d’armes de

l’évanescente sous-préfète de
Bayonne Seguin avant de quitter les
bords de l’Adour ait été de déposer

un recours contre l’utilisation de
l’eusko par la ville de Bayonne. On

s’en tape l’euskoquillard!
●●● qu’en annonçant qu’il ne se
représenterait pas aux
municipales de 2020, Guy
Poulou, le maire de Ciboure,
déclare: “je n’accepte aucune
candidature de successeur”.
Allez Poupou! 

●●● pas tant que ça que le maire
du Boucau vire comme une

malpropre sa première adjointe la
Verte Marie-Ange Thébaut au motif
qu’elle avait donné son pouvoir de

vote à l’agglo à Martine Bisauta
plutôt qu’à lui. Vert de rage le petit

Gonzalez.
●●● pas tant que ça du rififi
dans le clan Lafitte à la
municipalité de Biarritz où Ortiz,
un de ses colistiers, abandonne
son chef de file à cause de son
acharnement anti-agglo. Agglo,
agglo, agglo… il est des
nôôôtres…

●●● qu’Henri Etcheto, chef de file
de l’opposition municipale socialiste
à Bayonne, délivre une conférence

au Musée Basque intitulée: “du
nouveau autour de l’assassinat de

Jules César”. Comme dirait
Etchegaray: “tu quoque fili”.

CE MOIS-CI

TARTARO
S’EST ÉTONNÉ

Hau ez da…

“Hau ez da Frantzia,
hau ez da Espai-
nia; Euskal Herria
da!” Oroitzen,

duela hamarkada pare bateko lelo eta
kantu hartaz? Beldurtzeko da ez ote
den itzuli behar orduko oinarrizko
ikasgai hartara, ohartzean zenbate-
raino sartua den “hemen Espainian”
edo “nazional mailan” (Frantziaz
aritzean), zenbat begiratzen zaion
Frantziako politikari, zenbat aldiz
ematen diren Espainiako datuak
EAEkoekin konparatzeko, nahiz eta
“Estatu mailan” erran, zein etxeko
ditugun Espainiako edo Frantziako
erreferentziak… Aldi berean, Euskal
Herri osoa aintzat hartzen duten datu
eta berriak biziki bakanak dira. 
Egunerokotasun horrek eragiten du
biziki barneratua dugula Euskal Her-
ria Espainiako edo Frantziako
eskualde bat dela. Naturala balitz
bezala. Hori islatzen da gaur egungo
estrategia politikoan ere. Zer da
auzia? Herri bat garela, menderen
mendeetan askatasunik gabe eta
zapaldurik,
Frantziak eta
Espainiak
zuzen-kontra
konkistaturik,
okupaturik eta
gure estatua
bahiturik? Ala
gizarte bat
gara, bi Estatu-
tako eskual-
de(et)akoa,
demokrazian
bizi dena, eta
“demokratiko-
ki” erabaki nahi duena Estatu bihurtu
nahi duen ala ez? Barneratua badugu
Espainiakoak edo Frantziakoak gare-
la, logikoki, bigarren aukera hori
nagusitzen da.
Sinetsi dugu herri gisa ez daukagula
eskubiderik, ahanzten ari baikara
herri bat garela. Sinetsi dugu gizarte
bat garela, eta gizartearen boronda-
tea errespetatu behar dela. Zer da,
ordea, euskal gizartea? Lehenik,
geografikoki: EAEkoa? Euskal Herri
osokoa? Hego Euskal Herrikoa? Ipar
Euskal Herrikoa? Bigarrenik, politi-
koki: euskal gizartea da eremu
batean (zeinetan?) bizi den norbana-
ko multzoa? Edozein estatu libretan,
herria eta gizartea gauza bera da.
Estatu menderatuetan, ez. Menderat-
zaileek beren burua ere ikusten dute
euskal gizartearen parte; eta haiei
komeni zaie “euskal gizartea” hitza
zabaltzea, “Euskal Herria” ezabatze-

ko.
Sinesten badugu demokrazia dela
bozka kutxa batean paper bat sart-
zea, burutik kenduz menderatuak eta
menderatzaileak daudela herri hone-
tan, kontuan hartu gabe komunikabi-
deen, administrazioaren, polizia
indarren, sistema politiko eta juridi-
koaren, hizkuntza politikaren, anto-
laketa kulturalaren eta azpiegituren
eragina, hautuak egiterako orduan,
ez gara bakarrik ari gure burua eta
herria engainatzen. Berresten dugu
Espainiako edo Frantziako eskualde
bat garela, ez garela herri bat, are
gutxiago herri zanpatua, eta ondorioz
ez dugula berezko eskubiderik aske
izateko. Horrela sortzen dira Tabar-
nia bezalako proiektu zentzugabeak.
Eskubideak ez badagozkio herri bati,
herriaren destinoa zatikatu badaite-
ke, bihar Euskal Herriko edozein
eskualdek (probintzia batek, hirigune
batek…) eska lezake Euskal Herritik
bereiztea. Orduan, zergatik sortu
istorio hau guztia? Independentzia ez
badagokigu herri bat garelako, espai-

nol edo frantses sentitzen denak zer-
gatik bat eginen du “bere herritik”
bereiztearen ideiarekin? Indepen-
dentziaren argudioa bera da indarga-
betzen dena.
Aldiz, berriz ere ozenki aldarrikatzen
badugu ez garela Espainian edo
Frantzian, Euskal Herria bidegabeki
okupatua den nazio bat dela, uko
egiten badiogu denbora guztian
Frantziara eta Espainiara begiratzea-
ri, beti hango berri eta datuekin bizit-
zeari, gure herriaren osotasuna
marrazten eta bizitzen badugu, argu-
dio anitzez sendoagoa daukagu. Hor-
rek erran nahi du ez ibiltzea
tarrapatan. Alabaina, badakigu zein
den gure kontzientziaren indarra.
Lan egin behar dugu herri kontzient-
zia sendotzeko, eta ez kontzientzia
hori galtzen ari den “gizarte” baten
“borondatea” adierazteko “eskubi-
dea” lortzeko.

● Eneko Bidegain

Ozenki aldarrikatzen badugu ez garela Espainian
edo Frantzian, Euskal Herria bidegabeki okupatua
den nazio bat dela, uko egiten badiogu denbora
guztian Frantziara eta Espainiara begiratzeari,
beti hango berri eta datuekin bizitzeari, gure
herriaren osotasuna marrazten eta bizitzen
badugu, argudio anitzez sendoagoa daukagu.
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Le parlement catalan issu des élections
du 21 décembre a apporté la preuve
qu’une majorité indépendantiste était à

même de gouverner le pays. Il a élu à sa

tête le député ERC Roger Torrent le 17 jan-
vier, ainsi que le bureau du parlement où
tous les partis politiques sont représentés,
hormis le PP et CUP qui ne disposent pas
d’un groupe parlementaire. Les trois dépu-
tés indépendantistes incarcérés ont pu vo-
ter par procuration, les cinq autres exilés à
Bruxelles —dont Carles Puigdemont lui-
même— n’ont pu participé à cette élection.
Les élus indépendantistes sont parvenus à
être majoritaires grâce à l’abstention des 8
députés d’En Comù-Podemos. Cette for-
mation refuse d’autant plus de s’aligner sur
l’opposition espagnoliste (Ciudadanos, PP
et socialistes), que la maire de Barcelone
Ada Colau, leader de En Comù, a rompu
avec les socialistes en novembre 2017 la
coalition qui gouvernait la capitale. Elle

compte aujourd’hui sur l’appui d’ERC et de
PDeCAT pour jeter les bases d’une nouvel-
le majorité municipale. 
La pression espagnole demeure très forte
sur les députés indépendantistes. Un quart
d’entre eux, soit 18 sur 70, sont sous le
coup d’inculpations pour avoir participé à
l’organisation du référendum en 2017. Ils
risquent la prison et l’interdiction d’exercer
tout mandat électif. L’ex-vice-président du
gouvernement catalan, leader d’ERC et ré-
élu député, Oriol Junqueras, demeure en
détention provisoire. Le 5 janvier, les trois
magistrats de la cour suprême espagnole
en ont décidé ainsi, estimant qu’il n’a pas
renoncé à ses idées politiques et que s’il
est libéré, il risque de récidiver dans la voie
qu’il a suivi jusqu’à maintenant. A part ça, il
ne s’agit en rien d’un “prisonnier politique”
et la “justice” espagnole ne connaît pas le
délit d’opinion. 
Avec les deux autres députés indépendan-
tistes incarcérés, Joaquim Forn et Jordi
Cuixart, tous trois ont été autorisés à parti-
ciper par procuration à l’élection du 17 jan-
vier au parlement catalan. Mais il n’en est
rien pour les cinq ex-membres du gouver-
nement catalan, aujourd’hui réélus députés
et qui sont exilés à Bruxelles. Si jamais ils
foulent le territoire de l’État espagnol, ils
sont toujours menacés de prison pour ré-
bellion, sédition et détournement de fonds
publics.

Pressions et retraits
Du fait de ces pressions considérables,
l’ancienne présidente du parlement catalan,
Carme Forcadell, a cédé sa place le 11 dé-
cembre au profit d’un candidat non mis en
examen, Roger Torrent. Carles Mundo, an-
cien ministre catalan de la Justice, annonce
le 9 janvier qu’il abandonne la politique
“pour des raisons personnelles”. Le même
jour, l’ancien président de la Generalitat Ar-
tur Mas  quitte la présidence de PDeCAT.
Son indépendantisme a toujours été beau-
coup plus ambigu que celui de son succes-
seur et son ancien parti Convergencia a été
condamné le 15 janvier pour une affaire de
corruption dans l’attribution de marchés pu-
blics.
Plus que jamais, les regards sont rivés sur
Bruxelles. Carles Puigdemont a obtenu le
soutien de tous les partis indépendantistes

Carles Puigdemont
à la manœuvre
Destitué et exilé à Bruxelles, menacé d’être incarcéré par
l’Espagne, le président catalan a gagné les élections du 21
décembre provoquées par Mariano Rajoy. Il se prépare à
être réélu président  le 30 janvier par le parlement catalan
qui vient de nommer un indépendantiste à sa tête.

● Ellande Duny-Petré

La pression espagnole
demeure très forte sur les

députés indépendantistes.  Un
quart d’entre eux, soit 18 sur 70,
sont sous le coup d’inculpations
pour avoir participé à
l’organisation du référendum en
2017. Ils risquent la prison et
l’interdiction d’exercer tout
mandat électif

“

L’opinion publique espagnole a entendu avec stupeur la glorieuse Légion étrangère défiler à
Madrid en chantant: “Je préfère avoir un chef plutôt qu’une femme, car le chef te donne

une punition, mais la femme est la punition / Je préfère avoir un arbre qu’une femme parce
que l’arbre a des branches et la femme est (toujours) une pute / Je préfère avoir un tank plutôt
qu’une femme, parce que le tank va à la guerre, mais la femme c’est la guerre / Je préfère
avoir un chien plutôt qu’une femme, parce que le chien aboie, mais la femme est une voleu-
se” ( jeu de mot en espagnol sur ladrar, mordre, et ladrona, voleuse NDRL). 
Et dire que certain(e)s succombent encore et toujours au prestige de l’uniforme.

La victoire
en

chantant
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pour être réélu à la présidence de la Cata-
logne. Avec les quatre autres députés exi-
lés, seront-ils présents physiquement,
participeront-ils au vote et comment? Re-
viendront-ils en Catalogne après le vote du
parlement? Roger Torrent et Carles Puigde-
mont entretiennent le suspense et prennent
soin de ne rien dévoiler de leurs intentions:
“Badu ere ilea uzten, axeriak ez du bere
izaitea buluzten”…
Le 25 janvier, le conseil d’État autorise la
candidature de Carles Puigdemont et le vo-
te du parlement catalan Le gouvernement
espagnol fait la grimace et présente un re-
cours devant la Cour suprême pour s’oppo-
ser à cette candidature à titre préventif.
Nouvelle curiosité juridique dont l’Espagne
n’est pourtant pas avare: obtenir l’interdic-
tion d’un vote considéré comme un délit,
avant qu’il ne soit commis, et l’élection d’un
candidat qui bénéficie de l’immunité parle-
mentaire. Le parlement tient sa session le
mardi 30 janvier à 15h, au moment où En-
bata sera déjà sous presse.
Mariano Rajoy a compris le piège d’une tel-
le élection qui donnera une nouvelle légiti-
mité à son adversaire. Il assure qu’elle ne
se fera pas, qu’il fera tout pour l’empêcher.
Sa grande hantise est que le roi soit obligé
de signer le décret d’investiture de Carles
Puigdemont… Mais aucun des deux lea-
ders et leurs équipes ne révèlent les
moyens qu’ils mettront en œuvre pour par-
venir à leurs fins. Le premier ministre espa-

gnol assure qu’il est prêt à reconduire l’arti-
cle 155 de la Constitution et donc à desti-
tuer le nouveau gouvernement catalan.
L’Espagne se satisfait d’une réponse exclu-
sivement judiciaire à la crise catalane et re-
fuse toute gestion politique, à plus forte
raison toute négociation.

Gouvernement Rajoy en sursis
Cette situation inédite n’émeut aucune insti-
tution européenne. La plupart des gouverne-
ments sont confrontés à des questions qui
engagent leur survie politique. Mariano Ra-
joy lui-même a fort à faire. Dans l’affaire Gür-
tel, il est acculé par une procédure judiciaire
concernant le financement illégal de son par-
ti politique et doit se soumettre aux interro-
gatoires des magistrats, ce qui est tout de
même très humiliant pour un chef de gou-
vernement en exercice et particulièrement
dévastateur auprès de l’opinion publique.
Mais pour lui, il y a plus inquiétant encore.
Le parti Ciudadanos a fracturé la droite et
lui a fait largement perdre la majorité abso-
lue qu’il détenait hier en Espagne. L’outsi-
der arrive aujourd’hui en tête dans les
sondages parus en janvier (27% contre
23% au PP). Le 21 décembre, le PP s’est
effondré en Catalogne au profit de son clo-
ne ultra anti-catalaniste. En ce début d’an-
née, Mariano Rajoy aura beaucoup de mal
à faire voter son budget. Le PP et Ciudada-
nos refusent de le soutenir. Il tente de trou-
ver une marge de manœuvre en légiférant

par décret, en particulier sur le plan fiscal.
Tout cela demeure du bricolage et le pre-
mier ministre espagnol apparaît comme un
homme en sursis. Il tente à gauche de né-
gocier avec le PSOE, dans le sillage d’An-
gela Merkel en Allemagne. Cela concerne
deux questions clefs, le financement des
autonomies et la gestion de l’eau. Signe
des temps, Mariano Rajoy peine à mobili-
ser les poids lourds du PP pour qu’ils par-
tent en 2019 à la reconquête des vingt
grandes municipalités perdues en 2015 et
de six gouvernements autonomes sur les
dix que ce parti présidait à l’époque.
La gauche espagnole n’est pas en meilleu-
re santé. Le PSOE ne progresse pas et pei-
ne à élaborer une alternative crédible pour
diriger le pays. Podemos est à la traîne, mi-
né par ses dissensions internes. A droite, la
montée en puissance de Ciudadanos n’est
pas une bonne nouvelle pour les Catalans
et les Basques, si tant est qu’un jour ce
nouveau parti parvienne à gouverner. L’al-
ternance gauche-droite est révolue. Deve-
nue ingouvernable, l’Espagne s’enfonce
dans une crise politique qui risque de durer.
“L’ancien monde se meurt et le nouveau
tarde à apparaître” et “pendant cet inter-rè-
gne, surgissent les phénomènes morbides
les plus variés”(1). Mais crises et situations
bloquées génèrent un jour du neuf.

(1) Antonio Gramsci, Les Cahiers de Prison, n° 3,
1929-1935.

La pression espagnole
demeure très forte sur les

députés indépendantistes.  Un
quart d’entre eux, soit 18 sur 70,
sont sous le coup d’inculpations
pour avoir participé à
l’organisation du référendum en
2017. Ils risquent la prison et
l’interdiction d’exercer tout
mandat électif

Roger Torrent applaudi par ses amis à l’issue de son élection à la présidence du Parlament. 
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Martxoaren 3an EH Bai-en biltzar
nagusia iraganen da. Bizitzen dugun
unearengatik

ezkerreko abertzaleta-
sunarentzat hitzordu
hori biziki inportantea
da, lehenik eta behin,
aitzinean dugun egute-
gi politikoarengatik.
Izan ere, 2020an herri-
ko bozak izanen ditu-
gu, eta horren arabera
gauzatuko da Herri
Elkargoaren konfigura-
zioa. Herriko etxeko
hautetsiak sei urtetara-
ko hautatuak direnez,
2020ko herriko bozek
2026a arte iraunen
duen Iparralde mailako
panorama instituziona-
la finkatuko dute.
2020ari begira presta-
keta lanak aski fite
abiatu beharko ditugu.
Behar horren arabera
finkatzen da EH Bai-
een biltzar nagusiaren
garrantzia. 2020-
2026eko denboraldi poli-
tikoari nolako
perspektibak markatu
nahi dizkiogu ? Eta
perspektiba horiei bide
emateko gisan, ondoko
bi urteak nola jorratuko
ditugu ?

Aukera haundiagoak
Galdera horiei erantzunak ematen hasi
beharko gara, Iparraldeak ondoko zortzi
urteetan ezagutuko dituen aldaketak gogoe-
ta-gai edukiz. Lehenik erran behar da, abert-
zaletasunak Iparraldean azken hogoi
urteetan eman dituen aitzinamenduak itze-
lak direla. Horrekin batera, ondoko urteei
begira sekulan baino aukera handiagoak
ditugula gure herriari bultzadak emateko.
Baina, datozen zortzi urteei begira gakoak
izan daitezken problematikak ez ditugu bista-
tik galdu behar. Pertsonalki, hiru azpimarra-
tuko nituzke.
Lehena, Iparraldearen aitortza instituziona-
lean beste urratsa lortzearen beharra. Pent-

sa dezagun hemendik zortzi urteen buruko,
deus ez bada aldatzen kasik hamar urte
beteko direla Herri Elkargoa eratu denetik.
Abertzaleek Herri Elkargoaren alde egin
dugu, urrats hori abiatze bat baizik izan dai-
tekeelakoan. Estatu frantsesak aldiz, Herri
Elkargoa “laxatu” du, lehen eta azken aitort-
za urrats gisa. Saihestu behar dugun egoe-
ra da beraz, Herri Elkargoaren kuadroan
“blokeatuak” gelditzea. Idealki, 2026rako
kuadro instituzional berri bat irabazi behar-
ko genuke, edo behintzat, hori lortzeko bal-
dintza sendoak sortu. Horri begira, Kortsikan
gertatzen ari dena arreta handiz segitu behar
dugu. Hain zuzen ere, hango Lurralde Kolek-
tibitatearen formatu berria oraindik indarrean
ez dagoenean, uhartearentzat beste estatus
politiko bati begirako elgarrizketak jada abia-
tuak baitira E. Macron-ekin.

EH Bai erreferentzi deigarria
Bilakaera demografikoa da azpimarratuko
nukeen bigarren problematika. Prospektiben
arabera, ondoko hamar urteetan 50.000 pert-
sona gehiago Iparraldean bizitzera etorriko
dira. Gehientsuenak BAB-n kokatuko baitira,

horrek behin eta berriz
ezkerreko abertzaletasu-
nak Baiona, Angelu eta
Miarritzeko hirietan duen
eraginaz gogoetatzera
eraman behar gaitu.
Martxan dauden sakone-
ko aldaketen aroan (tar-
tean, komunikazio
teknologi berriena), nola
egiten dugu EH Bai erre-
ferentzi entzungarria,
ikusgarria eta inpaktan-
tea bilakatzeko eremu
urbanoetan ?
Azkenik, belaunaldi alda-
ketaren problematika.
Mugimendu abertzaleak
gaztetze (ez gaztetxe,...)
baten beharra duela idu-
ritzen zait. Eta preseski,
karikaturalki bada ere,
problematika honela
laburbildu daiteke : gaz-
teak nola e(ra)kartzen
ditugu gaztetxetik politi-
kara ?... Hasteko (edo
bukatzeko), erronka guzi
horiei erantzuteko, ezker-
reko abertzaletasunak
EH Bai indartu eta berritu
bat behar duenez, mart-
xoaren 3an denek EH
Bai-en biltzar nagusian
parte-har dezagun.

EH Bai-en 
biltzar nagusia
Hitzordu inportantea ezkerreko abertzaletasunarentzat
martxoaren 3an: EH Bai-en bitzar nagusia. Xabi
Larraldek azpimarratzen dizkigu biltzar hortan jorratu
behar liratekeen hiru lerro nagusi: Iparraldearen
egituratze politikoaren urrunago eramaitea, gure
lurraldeak jasaiten duen presio demografikoaren
kudeantza eta gazteak politikarat erakartzearen premia.

IIdealki, 2026rako
kuadro instituzional

berri bat irabazi beharko
genuke, edo behintzat, hori
lortzeko baldintza sendoak
sortu.

“

● Xabi Larralde
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Joan den eguberrikari, Garaziko herrixka
batean nintzan eguberri bezpera arrat-
seko mezan. Eta, meza ondoan, denbo-

ra hotza bainan ederrarekin, jendea nonbre
haundian solasean gelditu da, lasai eliza
zolan. Gizonen aldean segurik, aroa eta kaba-
lak ziren aipagai nagusiak. Aldi huntan ere,
ainitz urtez bezala gertatu niz eskualde har-
tako adinetako laborari batekin, beti plazer
haundiz elekatzen dutana. Ja, larogeita hamar
urte ditu eta aldi guziez harritzen nau zein ongi
den ikusteak, gorputzez dudarik gabe, bainan
ere bereziki izpirituz. Aroa eta kabalak aipa-
tu ditugu dudarik gabe, bainan ez zitzaion
aski.
Gure aktualitatera jin zaut laster, jakin nahiz
zer izpiritutan zen gobernua, Pariseko mani-
festazioa hurbiletik segitu zuen urrun izana
gatik, eta bazekien ministeritzan laister bilku-
ra bat bagenuela. Ez
zen dudarik, gure aktua-
litatea, bere aktualitatea
zela ere. Eta hasten
nakio ene erantzuna
ahalik eta zuzenena
ateratzen, edozoin
kazetalariri gisa hortako
galderari saiatzen nai-
zen bezala, (laburrago
bilduz hala ere!).

Aroa aldatzen
Galdera konplikatua da,
alabainan bi eremuren
artean bezala baigira :
aldaketa sakonak posi-
ble bihurtuko lituzketen
baldintzak betetzen ari
direla uste dugu eta
sinisten dugu, bainan
betetzen ari diren bal-
dintza horiek posible
bihurtu behar luketen emaitza sakonik, sin-
bolikoaz aparte, ez da oraindik ageri. Beraz,
kazetalari bati, ala nere 90 urteko laborari
lagunari, bien arteko errealitate berezi hori
esplikatu behar dut.
Jakin nahi zuen nere barneko sentimendua.
Eta ari nintzaion esplikatuz, bai gauzak aldat-
zen ari zirela, aroa aldatzen ari zela, entzunak
garelako sendimendua genuela, bainan orai-

no ez dugula espero ditugun urratsak, bainan
ondoko egun edo asteetan izan behar luke-
tela…. Fite ulertu baitu afera, eta ene ustez
jada bere analisia eginik baitzuen, erten daut :
“Ba, urratsa xehe !”, eta erantzuten diot : “Bai
bai, eta bidea luze !”.
Urratsa xehe: ze espresio pollita ! Aspaldi ent-
zuna ez nuena, alta lehenago eguneroko hiz-
tegian entzuten zena. Hitz berriak baditugu,
bainan hitz xaharrek duten aberastasuna galt-
zen dugu. Urratsa xehe, espresio horrek du
hobekienik biltzen gaur egun bake prozesuan
eta presoen gaian dagon errealitatea. Men-
diko aldapa zutari buruz zoazilarik zakua biz-
karrean, urratsa xehe duzu eta ez duzu beste
manerarik abantzatzeko, abantzatzekotz. Ihiz-
toka batean sartua bazira eta handik aterat-
zeko, urrats xehez baizik zira aterako, edo ez
zira aterako.

Bainan urrats xehearen erranaldi horrek bi zent-
zu izan ditzake: edo elementu naturalen kon-
tra abantzatzeari egiten du erreferentzia, mendi
aldapa edo ihiztokaren kasuan bezala, eta
urrats xehez baizik ezin da abantzatu. Momen-
tukotz Euskal Herriko prozesua kasu hortan da
nere ustez: ihiztokatik atera nahiz edo mendi
malda igo nahiz. Edo, izan dezakeen bertze
zentzua da, partaide izan behar lukeenak

(Frantiar estatua gure kasuan) ez duela kola-
boratzen, eta trabatzen duela: kasu huntan ere
urratsak xehe dira bainan, dozierraren zailta-
sunaren gatik baino gehiago, lagundu behar
lukeenak ez duelakoan laguntzen.

Desesperaziotik ilusiora 
Ez dakit, bi zentzuetarik zoin zuen buruan nere
adinetako solaskideak. Bietarik bazukeen, bes-
te askok bezala dudarik gabe. Eta nehork ez

daki xuxen xuxen gaurko
urrats xeheen oinarrizko
arrazoi guziak nun dau-
den.  Gauza segurra da
ihiztoka batetik atera
behar dugula, eta mendia
igo behar dugula: sobera
urte iragan dira egoera
blokatuan. Desesperazio-
tik ilusiora pasatu behar
dugu, eta hortan gira.
Nahi dugu sinetsi, eta
sinesten dugu, urratsa
xehe balin bada ez dela
partaide izan behar lukee-
na trabatzaile delakoan,
bainan ihiztokan eta men-
diaren aldapa zolan gare-
lakoan dela.
Eta sinetsi nahi dugu ere
baldintza zail hauetan,
urratsak egiteko, partai-
dearen kolaborazioa aur-

kituko dugula. Badakigu, oraindik memento
batez, urratsa xehe abantzatu beharko dugu-
la: normal da, hortarik pasatu behar da. Bai-
nan, bidea luzea dela ere badakigu, eta
jendarteak eta historioak ez dute onartuko
bide guzia urrats xehean egitea. Garaiak etor-
ri beharko du nun urrats haundiz abantzatza-
tu beharko den. Alabainan, bidea luzea da eta
bide guzia egin behar dugu.

UUrrats xehearen
erranaldi horrek bi

zentzu izan ditzake: edo
elementu naturalen kontra
abantzatzeari egiten du
erreferentzia, mendi aldapa edo
ihiztokaren kasuan bezala, eta
urrats xehez baizik ezin da
abantzatu.

Duela urte bat pasa Luhuson eta jazko apirilaren 8-an, bi
urrats haundi egin ziren Euskal Herriko bake bidean.
Bakegileen lanaren emaitza izan ziren bi urrats horiek.
Abendoko Pariseko mainfestaldia izan zen beste zedarri bat
bakeari buruzko martxan. Luhusoko lehen bakegileetarik izan
zen Mixel Berhocoirigoin: badaki urrats ttipiak haundiak
bezain garrantzitsuak direla helburua lortzeko.

Urratsa xehe 
eta bidea luze 

● Mixel Berhocoirigoin
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Idealki, 2026rako
kuadro instituzional

berri bat irabazi beharko
genuke, edo behintzat, hori
lortzeko baldintza sendoak
sortu.
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Voici près d’un quart de siècle que le dis-
trict BAB, puis l’Acba, ont financé des in-
frastructures destinées au

développement du Campus côte Basque de
l’UPPA. Les présidents successifs de l’Univer-
sité de Pau et des Pays de l’Adour (UPPA)
promettent toujours le redéploiement de pos-
tes et le développement de filières sur la Côte
Basque. 
Pourtant, force est de constater qu’au cours
de cette période, les promesses n’ont pas été
tenues et l’argent public du Pays Basque n’a
pas eu les retombées escomptées : ouvertu-
res de premiers cycles ( Bac +3) pour désen-
gorger les amphithéâtres saturés de Pau,
création de nouvelles filières, fruit de la volonté
d’enseignants locaux motivés, sans véritable
cohérence  entre elles et sans visibilité pour le
public.
Résultat : l’essentiel des emplois universitaires
ont été et sont toujours créés sur Pau, malgré
les engagements de résorber le sous-enca-
drement au Pays Basque. Les effectifs de for-
mation supérieure stagnent toujours autour de
5.000 étudiants (dont près de 3.000 pour l’UP-
PA) en incluant BTS et autres formations su-
périeures privées hors UPPA (CCI, ESTIA…).
Si ce constat est un leitmotiv depuis des dé-
cennies, la donne a changé et il faut aujourd’-
hui faire preuve d’ambition et de volonté pour
agir en profondeur.

Nouvelle donne 
L’accroissement de la compétition internatio-
nale a débouché sur une concentration des
moyens dans le cadre de Schémas Régio-
naux de l’Enseignement, la Recherche et l’In-

novation (SRESRI). L’évolution vers l’autono-
mie des universités a eu comme conséquen-
ces des pressions financières, avec disparition
de filières, fusion d’établissements et d’équi-
pes de recherche, gestion par projet et préca-
risation des emplois. Dès lors, les universités
sont dans l’obligation de chercher de nouvel-
les sources de financement (entreprises, fon-
dations…).
En phase avec cette logique de concentration,
des Communautés d’universités et d’établis-
sement (Loi du 22 Juillet 2013) ont vu le jour
en remplacement des PRES (Pôles de recher-
che et d’enseignement supérieur).
Récemment, un pas  a été fait sur la voie de la
reconnaissance institutionnelle du Pays
Basque. La Communauté d’agglomération
Pays Basque est née, qui s’est dotée de la
compétence universitaire. 
Dans cet environnement concurrentiel, il ne
s’agit pas de vouloir singer les grandes uni-
versités, dans la course au “ranking” du clas-
sement de Shanghai mais de s’appuyer sur
les savoir-faire existant sur le territoire, notre
identité, les expériences intéressantes et les
relations transfrontalières tant culturelles
qu’économiques et universitaires.
Dès lors, il est urgent de définir une stratégie
ambitieuse et transfrontalière pour l’enseigne-

ment supérieur en Iparralde. Cela appelle la
mise en place d’un comité de pilotage local,
comprenant élus, socioprofessionnels et
membres d’associations ou de fondations re-
présentatives des dynamiques du territoire,
comité dans lequel les instances universitaires
ne seraient qu’un membre parmi les autres
membres représentatifs. L’intelligence collecti-
ve et adaptée aux réalités économiques loca-
les est porteuse de projets innovants et
répondant aux besoins du pays.
Au côté de l’enseignement et de la formation,
la recherche est un levier fondamental du dé-
veloppement de l’enseignement supérieur.
Développer des laboratoires de recherche au-
tour des axes forts définis localement répon-
dant à des besoins plutôt qu’à une course à la
publication dans des revues internationales
doit être la priorité pour notre territoire.
Enfin, un autre axe de développement in-
dispensable est la mise en place de forma-
tions supérieures continues pour permettre à
des publics adultes de développer leurs com-
pétences et d’évoluer au cours de leur vie pro-
fessionnelle.

Un modèle original
En conclusion, l’université de demain en Ipar-
ralde ne doit pas être une UPPA bis, mais se
spécialiser filières complètes), pour atteindre
un haut niveau dans quelques domaines en
lien avec le territoire. Elle doit faire preuve d’o-
riginalité, d’innovation tant dans les cursus
proposés que dans les modalités d’apprentis-
sage et les méthodes pédagogiques innovan-
tes (alternance, projets terrain…).
La transition énergétique, l’agroalimentaire
dans le respect de l’environnement, l’écono-
mie sociale et solidaire, l’écoconstruction, l’é-
tude des milieux marins…. sont des pistes à
travailler. Transferts de technologies et créa-
tions d’emplois peuvent en découler. L’univer-
sité que nous dessinons sera plurilingue. Elle
favorisera la transversalité et le contact avec
les réalités du terrain.
Sa forme juridique pourrait être un collège co-
opératif ou une université de Technologie ana-
logue à celle de Compiègne. Elle devra
refléter ce que nous sommes, là où nous som-
mes   en associant de nombreux acteurs,
comme a su si bien faire le monde paysan au-
tour d’Euskal Herriko Laborantza Ganbara qui
travaille sur une agriculture durable, paysanne
et respectueuse de l’environnement en  sor-
tant du corporatisme paysan pour associer
d’autres acteurs, notamment les consomma-
teurs et les collectivités locales.

Pour une stratégie de 
formation supérieure
La revendication d’une université de plein exercice pour
Iparralde figure dans les quatre priorités de la plateforme
Batera. Elle semble marquer le pas. Juliette Bergouignan
qui œuvre dans la commission Enseignement supérieur du
Conseil de développement, revient sur l’urgente nécessité
d’une stratégie de formation supérieure pour notre
territoire.

●● Juliette Bergouignan

Développer des
laboratoires de recherche

autour des axes forts définis
localement répondant à des
besoins plutôt qu’à une course à
la publication dans des revues
internationales doit être la
priorité pour notre territoire.

“
ENBATA  |  FÉVRIER 2018
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Il est urgent de développer l’université en Iparralde. 
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Développer des
laboratoires de recherche

autour des axes forts définis
localement répondant à des
besoins plutôt qu’à une course à
la publication dans des revues
internationales doit être la
priorité pour notre territoire.

Martinen kronika

Le mardi 9 janvier une tribune signée par
100 femmes paraissait dans le journal
Le Monde, en réaction à la libération de

la parole née de l’affaire Weinstein aux Etats-
Unis. Ces femmes dont de très nombreuses
personnalités venaient dénoncer ce qu’elles
qualifient de “campagne de délation”, n’hé-
sitant pas à stigmatiser le puritanisme que
cela révèle de la part des féministes, car
relèvent-elles cette justice expéditive a déjà
ses “ victimes”… Les mots ont un sens et
des références, parler de “campagne de
délation” renvoie en France aux heures les
plus sombres du XXe siècle, évoquer une
“justice expéditive” aussi ! 
Elles y défendent avec vigueur le droit inalié-
nable à coller les mains aux fesses, celui de
ne pas être traumatisée par un frotteur dans
le métro car cela n’est que le révélateur d’u-
ne grande misère sexuelle, voire celui de
jouir pendant un viol. Dans l’expression tout
est possible, et il ne viendrait à l’idée de per-
sonne d’interdire à Catherine Deneuve de
prendre le métro plusieurs fois par jour, pour
répondre à cette grande misère et même de
considérer cela comme un geste humani-
taire. Une des signataires, gynécologue de
son état en vient même à nous expliquer
qu’un homme ivre peut dans une soirée dire
“Salope je vais te baiser” et considérer cela
“comme une offense mineure qui ne peut
générer que du mépris pour l’état dans
lequel le pauvre garçon s’est mis”!
Saisissant, ébouriffant, désopilant ! Ce genre
d’assertions me plonge dans une grande per-
plexité, est-ce bien là une parole de femme ?
Il y a ici plus que de la confusion, la manifes-
tation d’une soumission évidente à la domi-
nation masculine, la perpétuation d’un ordre
où les femmes n’ont d’autres choix que d’ac-
cepter toutes les propositions sexuelles en
conférant aux hommes le droit de les impor-
tuner, de les avilir, de les violenter en leur
accordant par avance toutes les excuses pos-
sibles. Pensez, il avait picolé !
Renvoyer les femmes, qui ont lutté pendant

des décennies pour leur émancipation, qui
ont revendiqué leur liberté sexuelle “mon
corps m’appartient”, qui ont imposé le droit
à la contraception et à l’IVG, au puritanis-
me qui en ferait des ennemies de la liberté
est d’une extravagance sans nom.
De multiples témoignages ont suivi cette tri-
bune, des réactions indignées se sont mul-
tipliées, et certaines auteures du texte ont
tenté d’expliquer l’inexplicable, un peu acca-
blées quand même devant l’incompréhen-
sion que la violence de leurs propos avait
générée chez des victimes d’agressions
sexuelles.
Coupées du monde réel, c’est un peu ce que

m’inspire ce texte de femmes écrivaines,
comédiennes, médecins… toutes très pari-
siennes qui ont décidé de prendre le contre-
pied de ce raz de marée salvateur qui brisait
une terrible omerta. Le courage de dire s’est
emparé des femmes, et le constat c’est
qu’aucune strate de la société n’est épar-
gnée.  Les “100” prétendent, antienne bien
connue, que cela ne relève que d’un com-
bat radical contre les hommes d’un “fémi-
nisme qui prend le visage de la haine des
hommes et de la sexualité”.  Tout faux ! Le
féminisme s’est avant tout construit pour la
libération des femmes, revendiquant tout
simplement les droits les plus fondamentaux
pour la moitié de l’humanité.
Vouloir sciemment l’ignorer pour se payer le
luxe de propos iconoclastes et provocateurs,
revient à jeter un voile pudique sur la souf-

france de millions de femmes sur cette pla-
nète. Craindre le tort qui pourrait être fait à
un dragueur insistant, c’est nier aux femmes
le droit au consentement, et cela peut avoir
des conséquences inimaginables.  Mettre
sur un plan d’égalité les souffrances subies
au travers des viols, des mariages forcés,
des excisions, des agressions physiques et
psychologiques qui sont le quotidien des
femmes avec le désagrément d’une dénon-
ciation de quelques individus est une escro-
querie intellectuelle. Parler de violence
radicale à propos du féminisme amène à
rappeler, une fois de plus, que celui-ci n’a
jamais tué.

Tous les jours, des couples se forment, des
histoires d’une vie ou d’un instant se nouent,
la séduction est partie intégrante des rap-
ports humains, et personne n’a envie de se
soustraire au plaisir et aux émotions d’une
rencontre. Qui peut confondre des avances
fondées sur le respect et même le désir avec
l’injonction de se soumettre à des rapports
de domination ou à des actes forcés ?  De
fait, ces “drôles de dames” qui confondent
fantasmes et vie réelle, ont offert une magni-
fique tribune au machisme le plus éculé.
Silvio Berlusconi a salué cette initiative ce
qui remet bien en perspective le  parti pris
de ce texte, et cela conforte  l’idée que “cer-
tains hommes” ne peuvent être confondus
avec l’immense majorité des autres. Et c’est
ce que l’immense majorité des femmes a
voulu dire.

Drôles de dames 

Mettre sur un plan d’égalité les souffrances subies au travers
des viols, des mariages forcés, des excisions, des agressions
physiques et psychologiques qui sont le quotidien des
femmes avec le désagrément d’une dénonciation de
quelques individus est une escroquerie intellectuelle.
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Le 16 septembre 2017 à Paris, l’Assemblée
des évêques orthodoxes de France, la
Conférence des évêques de France, le

Conseil d’églises chrétiennes en France et la
Fédération protestante de France, ont officielle-
ment lancé le label Eglise Verte. Cet outil est à
disposition de toutes les communautés chré-
tiennes de l’Hexagone souhaitant démarrer ou
renforcer leur conversion écologique pour le
respect de la Création. Le label s’appuie sur les
expériences acquises dans divers pays (Suisse,
Royaume-Uni, Canada, Allemagne...). Il propo-
se un éco-diagnostic en ligne pour “se situer” et
progresser d’année en année. Il s’articule autour
de cinq domaines : Célébrations et catéchèse,
Bâtiments, Terrains, Engagement communau-
taire et global, Mode de vie et consommation.  Ce
diagnostic a été testé en 2017 auprès de dix égli-
ses pionnières et perfectionné pour s’adapter à
la diversité des communautés.

De l’engagement chez les chrétiens... 
Dès les années 70, le Conseil Œcuménique
exhorte les Églises à agir pour la planète et la jus-
tice sociale. Dans les années 80, les Églises

chrétiennes de toutes confessions prennent réel-
lement conscience que leur message tradition-
nel comporte depuis longtemps une dimension
écologique qui légitime une approche et une
action spécifiquement chrétienne. 
En Roumanie, à Sibiu, lors du troisième ras-
semblement œcuménique européen en sep-
tembre 2007, les représentants des différentes
Églises en Europe prennent la décision de
recommander “un temps pour la Création” aux
Églises : “Nous recommandons de réserver la
période du 1er septembre au 4 octobre à la priè-
re pour la protection de la Création et la promo-
tion de styles de vie durables faisant reculer notre
contribution négative au changement climatique.”
Le 1er septembre marque le début de l’année litur-
gique pour les Églises orthodoxes. Ce jour rap-
pelle en particulier l’oeuvre de Dieu dans la
création du monde. Le 4 octobre marque quant
à lui, pour les catholiques, la fête de Saint Fran-
çois d’Assise, qui fut déclaré saint patron de l’é-
cologie en 1979 par Jean Paul II.

... à la genèse du label 
La COP21 (Conférence de Paris de 2015 sur les

changements climatiques) a dynamisé la mobi-
lisation des chrétiens sensibles aux questions
environnementales et initié une démarche œcu-
ménique qui s’est exprimée notamment par la
mise en place du jeûne pour le climat, la publi-
cation de la brochure Habiter autrement la créa-
tion, le succès des Assises chrétiennes de
l’écologie —qui ont réuni 2.000 chrétiens à Saint-
Étienne—, la célébration commune à Notre-
Dame de Paris et la mobilisation de nombreuses
Églises et mouvements pour la COP21 (accueil
des pèlerins, marches, remise de 1,8 million de
signatures). 
Cette mobilisation visait aussi à être un tremplin
pour ensuite impliquer concrètement les chré-
tiens, les paroisses et les communautés, qui sont
aujourd’hui en attente d’une “suite” et de propo-
sitions concrètes. De plus, la multiplication d’ini-
tiatives du Temps pour la création et, côté
catholique, l’Encyclique Laudato Si, ont rendu les
communautés mures pour des démarches dura-
bles. 
Dix ans après la mise en place du temps pour
la création (1er septembre – 4 octobre) lors du ras-
semblement œcuménique de Sibiu, les Églises

Label Eglise Verte

Panneaux solaires photovoltaïque installés sur la toiture d’une église. 

Le samedi 17 mars dès
9h30 à Anglet*,
l'ensemble des paroisses,
églises locales, œuvres,
mouvements, monastères
et établissements chrétiens
du Pays Basque Nord sont
invités à participer à une
rencontre de présentation
du défi climatique animée
par l’association Bizi!
ainsi que du label Eglise
Verte par Laura Morosini,
l’une des animatrices de
ce nouvel outil au service
de la transition
énergétique. Alda!
apporte un éclairage sur
l’origine de ce label  ainsi
que le témoignage de
Maite Irazoqui, ancienne
directrice diocésaine de
l’enseignement à Bayonne
et membre d’Atxik
Berrituz, sur la
déclinaison locale de cette
démarche.  

Pour une conversion écologique de l’Eglise
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chrétiennes en France ont décidé d’inscrire le
soin de la création dans la durée en lançant un
label Église verte. Cet outil est à disposition de
toutes les paroisses et églises locales de l’Hexa-
gone souhaitant démarrer ou renforcer leur
conversion écologique. Le label s’appuie sur les
expériences acquises dans divers pays (Suisse,
Royaume unis, Canada, Allemagne...).

Mots des représentants des Eglises  
“Souvenons-nous que si la planète a de quoi
satisfaire les besoins de tous, elle ne pourra
jamais combler toutes nos envies” mentionne
Mgr Bruno Feillet évêque auxiliaire de Reims
dans le dossier de présentation du Label Eglise
Verte. Dans ce même document, François Cla-
vairoly pasteur de l’Église protestante unie de
France et  président de la Fédération protestan-
te de France précise que le “protestantisme fran-
çais s’engage sur la question des risques liés aux
changements climatiques”. Enfin, Son Eminen-
ce, le Métropolite Emmanuel, président de l’as-
semblée des Évêques orthodoxes de France
complète les interventions des représentants des
Eglises engagées dans la conversion écologique
de l’Eglise en mentionnant que “Depuis près de
trente ans, l’orthodoxie est engagée en faveur de
la protection de l’environnement naturel. Cepen-
dant, il ne peut y avoir d’engagement véritable
sans une conversion profonde de notre rapport
au monde : servir plutôt que dominer, offrir plutôt
que consommer, préserver plutôt que détruire.

Aujourd’hui, les questions écologiques sont deve-
nues un horizon indispensable de la recherche
de l’unité des chrétiens. Aussi, la création du label
Église Verte participe d’un œcuménisme pratique
par lequel nous renforçons notre solidarité.” 

Rencontre de présentation du défi climatique
et du label Eglise Verte à Anglet
Le samedi 17 mars à partir de 9H30 à Anglet*,
l'ensemble des paroisses, églises locales, œuv-
res, mouvements, monastères et établissements
chrétiens du Pays Basque Nord sont invités à
participer à une rencontre sur la transition éco-
logique et climatique. Cette rencontre aura un
double objectif :
• Exposer les enjeux vitaux et le calendrier urgent
du défi climatique auquel l'humanité a à faire face.
L'association Bizi! (“Vivre !” en langue basque),
qui travaille localement depuis 2009 contre le
changement climatique et pour la justice socia-
le, expliquera en quoi une action immédiate et
ambitieuse est indispensable pour éviter le bas-
culement du monde actuel dans un autre climat,
hostile aux conditions de vie humaines sur terre.
La réussite d'une telle action nécessite l'impli-
cation de tous les secteurs de la société.
• Présenter le label Eglise Verte, par Laura Moro-
sini, l'une des animatrices nationales de ce nou-
vel outil au service de la transition énergétique.

Agir, ici et maintenant
Ces deux présentations seront suivies d'ateliers

destinés à réfléchir à la manière d'enclencher
dans les mois suivants le maximum de démar-
ches Eglise Verte au niveau local. Il s'agira de
travailler en petits groupes entre personnes vivant
les mêmes réalités de communautés (paroisses,
associations, œuvres, mouvements, établisse-
ments...) pour voir comment y impulser concrè-
tement la démarche Label Eglise Verte.
La matinée se terminera à 12h30 et se poursui-
vra pour les plus motivé-e-s et les plus disponi-
bles par un repas partagé, chacun portant un
élément à partager avec les autres (et ses ver-
res et couverts réutilisables).
Pour des raisons d'organisation pratique de cet-
te rencontre, l'inscription est vivement souhaitée.
Pour toute question ou précision un seul mail :
info@bizimugi.eu

(*) à Notre-Dame du refuge, 36 Promenade de la Barre
ou 3, rue de Lembeye à Anglet Cinq-Cantons.
Parmi les premiers co-organisateurs de cette rencontre : Asso-
ciation Bizi ! ; ACAT-Groupe de Bayonne ; ACI Côte-Basque-
Béarn ; CCFD-Terre Solidaire ; Chrétiens en Monde
Rural-Herri Ekintza ; Direction Diocésaine de l'Enseignement
Catholique (DDEC) ; Eclaireuses et éclaireurs unionistes de
France ; Eglise protestante unie de France ; Elizan mintza ;
Forum des Chrétiens en Mouvement au Pays Basque ; Fra-
ternité Franciscaine (Bayonne) ; Fraternité Séculière Char-
les de Foucauld ; Paroisse Notre Dame de l'Assomption
Bayonne ; Paroisse St Pierre de Nive-Adour ; Paroisse St Vin-
cent de Paul de Bayonne ; Radio Lapurdi ; Scouts et Guides
de France ; Etablissement Scolaire Largenté.

Elkarrizketa - Maite Irazoqui

Zer da Eliza Berdea labela desmartxa?
Jende guziak gomitatuak dira gure mundu
hau errespetatzera. Bada orain urte frango
klima aldaketak ezagutuak direla, (onartuak
ez beti) eta gure bizi moldeak ingurumena
makurtzen duela edo makurtzen ahal. Due-
la hiru urte, 2015ean, Aita Sainduak idatzi
du liburu bat “Laudato si”. Mundu hau “gu
denen etxea” deitzen du eta zaindu behar
dugula dio. Girixtino gisa, kreazioneari
errespetua zor diogu. Beraz, ekologiaren
alde, kristauek badugu zerbait egiteko eta
ez dugu mugimendu horren bazterrean
egon behar. 
Eliza berdearen desmartxa izan daiteke jen-
dea iratzartzea eta arazoaz oharaztea,
ondotik lehiatzeko zerbait egitera, funtski.
“Deus ez da mundu huntan asaldarazi gabe
uzten gaituenik” dio Frantses aita sainduak
bere liburuan.
Eliza berde labela ezagutaraztearekin, girix-

tinoek  erantzukizun berezi bat badugula
erakusten du. Hortarako jendeekin mintza-
tu behar da jakiteko zer eta nola egin deza-
keten kreazionea errespetatzeko,
ingurumena garbitzeko edo garbi atxikitze-
ko, bizi moldetan zerbait aldatzeko, etab.
Ezberdinekin gurutzatzeak gogoetak abe-
rasten ditu eta adimendua argitzen, begiak
idekitzen. Denbora berean, denak elgarre-
kin lotuak girela erakusten du zeren denek
galde berak eta kezka berak ditugu. Beraz,
indar bat da. Idekidura horrek indarra eta
sinesgarritasuna ekartzen ditu.

Nola parte hartzen duzu ekimen hortan?  
Nihaurek guti parte hartu dut bilkuretan. Bai-
nan eguneroko urratsetan izpiritua argi atxi-
kiz, jokabideeri kasu emaiten diet: etxean :
ura, argia, berogailua, janaria, soinekoak...
xahutze gutirekin ibiliz. Oinez ibiliz ahal dutan
aldi guziz biribila hartu gabe, bereziki karri-

kan. Elkartasuna zabalduz, bereziki haurren
alde, eskolatuak izan diten mundu guzian,
eskola baita ainitzen laguntza: jakin eta kon-
preni dezaten zer jokabide hartu mundu hau
biziarazteko. Eskerrak emanez Jainkoari,
holako kreazione ederra gure esku emanik.

Zer izanen da Eliza Berdea labelaren
eguna?
Martxoaren 17an, Angelun, Mariaren zer-
bitzari seroren etxean, egun bat antolatua
da Eliza Berdea desmartxa aurkezteko
parropietan, eskoletan, taldetan ari diren
guzieri. Katoliko, protestanta, ortodoxo,
kristau guziak gomitatuak dira. Eliza ber-
de labela zer den, kristaueri aurkeztuko
zaiote andere Laura Morosini mintzaile.
Eko-diagnostiko bat proposatua izango da
“heina” neurtzeko. Talde ttikitan gogoetak
eginen dira label hori bultzatzeko tokian
tokikoekin.

Ekologiaren alde, kristauek ez
dugu mugimenduaren bazterrean egon behar

Baionako Elizbarrutiko hezkuntza zuzendari ohia 
Atxik Berrituz-eko kidea 

“
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Il y a quelques jours, une quinzaine d’élus
Euskal Herria Bai du Labourd intérieur se
sont réunis en conférence de presse col-

lective afin de lancer une initiative publique
sur le thème du foncier et du logement. Son
esprit : agir maintenant, tant qu’il en est
encore temps.

Littoralité excessive
Voici presque une vingtaine d’années,
Abertzaleen Batasuna lançait une campa-
gne sur le thème du logement, tirant la son-
nette d’alarme devant un marché foncier et
immobilier commençant à l’époque à
connaître une dérive inquiétante. Depuis la
fin des années 1990, en effet, les prix sur la
Côte basque connaissaient une hausse
effrénée, et malgré la promulgation en
décembre 2000 de la loi SRU, les élus
locaux rechignaient à agir. Le principal argu-
ment justifiant l’inaction, au-delà de la très
classique attitude “laisser faire, laisser pas-
ser”, tenait dans le fait que les prix étaient
déjà trop élevés pour pouvoir faire quoi que
ce soit. C’est l’une des raisons qui firent,
qu’en 2004, AB dirigea son action plus spé-
cifiquement sur la question du logement
“volontairement inoccupé” (vacant, saison-
nier, secondaire), réclamant notamment
qu’une taxation des résidences secondai-
res serve à financer l’action publique. Il fal-
lut plus de dix ans pour que cette surtaxe
soit créée, et encore n’est-elle pas appli-

quée de manière satisfaisante. Au moins les
choses avaient-elles bougé.
Une dizaine d’années plus tard, la hausse
– sans se démentir – s’est quelque peu atté-
nuée. Difficile, il est vrai, de pouvoir enco-
re augmenter des prix déjà devenus
extravagants, en tout cas au même rythme
que durant les “fastes” années 2000-2008.
Mais le mal est fait : le littoral est d’ores et
déjà hors d’atteinte d’une grande partie de
la population qui souhaiterait s’y installer,
voire même qui souhaiterait simplement s’y
maintenir après y être née. Révélateur est
le fait que la population de Ciboure ou Biar-
ritz baisse, que celle de Saint-Jean-de-Luz
stagne, que les pyramides des âges y pren-
nent l’apparence d’une après-guerre-mon-
diale. Renverser la vapeur paraît mission
impossible, y compris pour nous abertzale
qui pourrions demain être en gestion du
problème. La situation est parfois tellement
caricaturale en termes de prix au mètre car-
ré ou encore de décalage entre taux de
logements sociaux et de résidences secon-
daires, qu’on ne parle plus que de cette
frange littorale quand on évoque la question
de l’urbanisme au Pays Basque. Pourtant,
l’enjeu est devenu bien plus vaste.

Zone rétrolittorale
En effet, pendant que nos yeux pleurent sur
la côte urbanisée, il est un territoire sur
lequel se reportent actuellement toutes les
frustrations littorales : le Labourd intérieur.
Selon une très classique logique de périur-
banisation en tache d’huile, les gens qui ne
peuvent plus s’installer à Biarritz, Saint-
Jean-de-Luz ou Bayonne parviennent
encore à le faire à Ustaritz, Cambo ou Urru-
gne. Si la côte conserve sa situation extrê-
me dans tous les domaines en valeurs
absolues, c’est dans cette zone “rétrolitto-
rale” que les tendances sont devenues les
plus lourdes et les plus rapides. C’est là
que la population augmente le plus, là que
les prix augmentent aussi le plus vite, là
que les promoteurs peuvent lorgner sur les

plus nombreuses et plus vastes parcelles
constructibles ; pour le dire vite, le Labourd
intérieur est depuis ces dernières années
en train de connaître le même mouvement
que celui que la côte a connu il y a quinze
ans.
Or, à l’heure actuelle on continue à se foca-
liser sur la côte. On y dirige l’essentiel de
l’attention et notamment des efforts finan-
ciers publics, le plus gros de la boîte à outils
réglementaire (pas toujours d’obligation de
logement social imposable au regard de la
loi SRU, par exemple). Dans les autres
domaines de l’aménagement du territoire
également, on oublie souvent que cette
zone est stratégique : comment se désin-
téresser à ce point de la ligne ferroviaire
Bayonne-Garazi quand on constate le col-
lapse automobile quotidien des entrées de
Bayonne, directement lié à l’explosion
démographique –mais pas économique– du
Labourd intérieur ? Cela en pleine crise cli-
matique.

Agir aujourd’hui
EH Bai a donc proposé d’attirer l’attention
sur l’importance de se pencher sur ce
Labourd intérieur, qui n’est d’ailleurs qu’u-
ne variante parmi d’autres de toutes les
zones rétrolittorales françaises, ce qui en
fait donc potentiellement le même enjeu
hexagonal que celui des résidences secon-
daires. Est proposée une réflexion géné-
rale sur les modalités de développement de
ces zones, à plusieurs niveaux dont le pre-
mier serait parlementaire (ne serait-ce que
pour doter les communes et intercommu-
nalités concernées des outils d’action idoi-
nes), le deuxième local (conseils
municipaux et communautaire, à l’échelle
des PLU et SCOT notamment), le troisième
au sein de la population elle-même, concer-
née au premier plan.
Surtout, EH Bai souligne qu’il est important
de le faire sans attendre. Le marché aura
toujours un temps d’avance sur le politique,
et c’est pour avoir dansé tous les étés que
les communes du littoral se trouvèrent fort
dépourvues lorsque la spéculation foncière
fut venue. Ne commettons pas la même
erreur en Labourd intérieur, où les prix dans
l’immobilier neuf commencent déjà à rat-
traper ceux de la côte. “Gouverner, c’est
prévoir” ; et si “errare humanum est”, “per-
severare, diabolicum” (in Recueil de cita-
tions commodes pour chroniques
d’Enbata).

Logement au
Labourd intérieur,
agir maintenant
Alors que la pression démographique s’accentue
fortement sur les zones côtières et rétrolittorale
d’Iparralde et que le nombre de résidences secondaires ne
cesse de croître, les problèmes de l’accessibilité au
logement, notamment pour les jeunes, s’aggravent. Peio
Etcheverry Ainchart, élu donibandar, expose les réflexions
d’EH Bai sur ce sujet plus qu’épineux.

LLe mal est fait : le
littoral est d’ores et

déjà hors d’atteinte d’une
grande partie de la population
qui souhaiterait s’y installer,
voire même qui souhaiterait
simplement s’y maintenir
après y être née.

“

● Peio Etcheverry-Ainchart
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L’enjeu est de taille. Demain, les collectivités
locales pourraient s’assurer qu’une partie
de leurs dépenses et de leurs subventions

soient obligatoirement réutilisées sur leur terri-
toire. Elles pourraient garantir que cet argent
revienne vers l’artisanat, l’agriculture, les servi-
ces, l’industrie et le commerce locaux, et ne puis-
se pas aller vers la grande distribution, alimenter
le e-commerce international, ou irriguer la spé-
culation financière. L’économie réelle de pro-
ximité en bénéficierait au détriment des
logiques de délocalisation : celles-là mêmes
qui démultiplient les transports émetteurs de
gaz à effet de serre, et mettent en compétition
les territoires, entraînant tout le monde vers
le moins-disant social et écologique.
La délibération que la mairie de Bayonne a votée
en juillet 2017 pour pouvoir effectuer le verse-
ment d’indemnités aux élus, de subventions aux
associations ainsi que le règlement de factu-
res avec la monnaie locale  Eusko suscite un fort
intérêt  auprès de nombreuses mairies et agglo-
mérations de tout l’Hexagone. Elle leur offrirait
un nouvel outil renforçant leur capacité d’agir
localement. Elle ouvrirait une voie riche de pos-
sibilités pour des politiques de relocalisation et
de dynamisation de l’emploi de proximité. 

L’eusko, tourné vers l’avenir 
C’est bien cette voie-là que le préfet des Pyré-
nées-Atlantiques entend fermer en attaquant
au tribunal administratif cette délibération muni-
cipale. Déboutés de leur contestation car ils ne
se sont pas attaqué au bon texte (sic), les ser-
vices de l’État ne désarment pas et dénoncent
désormais la convention signée entre la Ville de
Bayonne et l’eusko. Qualifié par le quotidien
d’information économique et financière Les
Echos “d’exemple de réussite dans l’univers
hexagonal des monnaies locales”, en pleine
progression (40% de hausse de la masse
monétaire Eusko en circulation en à peine un
an), à ce rythme, l’eusko sera très prochaine-
ment la première monnaie locale d’Europe.
Ayant lancé une carte de paiement digitale, ser-
vant de référence à des villes comme Nantes,
Lille, Angoulême ou Grenoble et à divers tra-
vaux universitaires ou encore à des agences

comme l’ADEME, l’eusko s’inscrit dans une
vision porteuse d’avenir : relocalisation, écolo-
gie, transition énergétique, soutien à l’euska-
ra, à l’agriculture paysanne, au commerce et
à l’emploi de proximité, renforcement du tissu
associatif et de la démocratie locale.

Le préfet à la rescousse du vieux monde 
Le préfet s’en remet quand à lui à des
logiques du passé, au niveau juridique com-
me au niveau politique. 
Il attaque la convention entre la mairie de Bayon-
ne et l’eusko au nom d’un arrêté du 24 décem-
bre 2012 énumérant les moyens de règlement
à disposition des collectivités locales, dans une
liste ne citant pas les monnaies locales. Mais
la législation à ce sujet a évolué depuis 2012,
grâce à la loi sur l’économie sociale et solidaire
(ESS) du 31 juillet 2014, dite loi Hamon. Celle-
ci reconnaît les monnaies locales complémen-
taires comme moyens de paiement en les
inscrivant dans le Code monétaire et financier.
La mairie de Bayonne et l’association  Euskal
Moneta s’appuient sur la jurisprudence du
Conseil d’Etat stipulant que lorsque deux textes
juridiques se contredisent, le plus récent et/ou
celui qui est de niveau plus élevé dans l’ordon-
nancement juridique l’emporte.

Mais c’est surtout au niveau politique que le pré-
fet s’arc-boute sur le vieux monde. A l’heure du
dérèglement climatique, des ravages sociaux et
écologiques causés par la mise en concurren-
ce des territoires, des pays, voire des continents,
combattre un instrument de relocalisation pou-
vant s’avérer être un puissant outil au service de
la transition énergétique et d’un développement
local et plus équilibré est révélateur des logiques
périmées de ceux qui nous administrent. Le mai-
re de Bayonne et président de l’Agglomération
Pays Basque M. Jean-René Etchegaray, parle
même de “crispation jacobine” et croit que cet-
te attaque trahit une “volonté de recentralisation”.  

Faire front avec l’eusko 
Le Pays Basque ne peut accepter une telle
agression contre un des nombreux outils dont
il s’est doté pour construire un avenir plus sou-
tenable et mieux maîtrisé. Au cours de son his-
toire, d’autres symboles de cette volonté de se
prendre en main ont ainsi été attaqués par l’E-
tat : coopératives, ikastolak, Herrikoa, Euskal
Herriko Laborantza Ganbara etc. A chaque fois,
la société basque a fait front, a refusé les diktats
venus d’en haut, rejeté la résignation, multiplié
les formes de solidarité, s’est mobilisée de
manière déterminée et a finalement eu gain de
cause. C’est aujourd’hui autour de l’eusko que
nous devons démontrer notre volonté inébran-
lable de construire ce Pays Basque que nous
appelons de nos vœux, plus libre, plus souve-
rain, plus euskaldun, plus solidaire et plus dura-
ble. L’Eusko Eguna, qui se tiendra le dimanche
4 mars à Bayonne (à Glain), nous en donnera
l’occasion. Participons y nombreux-ses pour affi-
cher notre pleine solidarité avec l’eusko et la mai-
rie de Bayonne, et notre détermination sereine
à prendre notre avenir en main.
Euskoa denen esku !

Qualifié par Les Echos
“d’exemple de réussite

dans l’univers hexagonal des
monnaies locales”, en pleine
progression (40 % de hausse de
la masse monétaire Eusko en
circulation en à peine un an),
l’eusko sera, à ce rythme, très
prochainement la première
monnaie locale d’Europe.

Hier ils harcelaient les ikastola et Herrikoa ou plus
récemment Laborantza Ganbara, aujourd’hui ils déposent
un recours contre la convention signée par la municipalité
de Bayonne pour utiliser l’eusko. Décidément les
gouvernements français quels qu’ils soient et leurs
représentants à la préfecture de Pau ne parviennent pas à se
départir des oripeaux jacobins qui leur collent à la peau.
Txetx Etcheverry revient sur l’importance de l’eusko dans
une perspective de développement durable d’Iparralde.

Euskal moneta
defenda dezagun ! “

● Txetx Etcheverry
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Helduden apirilaren 10an seguraski
britainiar gobernuak ospatuko du “os-
tirale sainduko” akordioaren 20 ur-

teak. Belfast hirian izenpetua izan zen
negoziazio ezinago dorpe et luzeen ondo-
tik. Ordu arte Europako konflikto politiko lar-
riena kontsideratua zenari bukaeraren
hastapen bat ekarri zion akordioak, bake
iraunkor baten hastapenarekin betan. Ala-
bainan 29 urte luzez 3.500 hil eta kasik
50.000 kolpatu lerrokatu zituen “unionista”
protestanteen eta errepublikar katolikoen
artekoen gudukak.
Sobera tronpatu gabe erran daiteke errepu-
blikar alderdiko bi pertsonalitateek ahalbi-
detu zutela
bakerako bide eta
akordio hori : Gerry
Adams eta Martin
McGuinness. Iragan
martxoan supitoki
zendua den azken
hunek ondorioz Ipar
Irlandako lehen mi-
nixtro orde postua
ere atxiki zuen, aint-
zin denek dakigula-
rik “alta” IRA
erakundeko goi kar-
gu gorena ere asu-
mitu zuela.

Estrategia aldaketa
Funtsean duela guti,
Theresa May lehen
minixtro britainiarrak
frango abilki laburbildu zuen McGuinnessen
ibilbidea azpimarratuz ez bazizkion bizitza
horren lehen partekoari begiak hetsi ere,
ezin zuela ukatu zer nolako lehen planoko
urratsak eman zituen bortizkeria alborat-
zen, molde hortan kontribuzio historikoa

ekarriz Ipar Irlandari konflikto armatu politi-
kotik bakerako bidean.
“Sinn Fein-IRA” kasketa dobleari esker, Mar-
tin McGuinnessek aski autoritate ukan zuen
mugimendu errepublikar osoa bake estrate-
gian jartzeko, ofizialki bera izan zelako Sinn
Fein alderdiaren negoziatzaile nagusia britai-
niar gobernuko hiru ordezkariekin. Negozia-
zio horien hastapeneko aktore edo
bitartekari izan zen Alec Reid apeza geroztik
Euskal Herrian ere aktibo izan da. Hunek le-
hen negoziazio solasak izan zituen preson-
degian Gerry Adamsekin, paraleloki jadanik
McGuinness negoziatzen ari zelarik IRAren
izenean (!) gobernu britainiarrarekin. 1991an
bi negoziazio “bide” horiek bat egin zuten eta
hiru urteren buruan IRA erakundeak baldint-
zarik gabeko su etena aldarrikatu zuen.
Zergatik edo zeren truke bi buruzagi errepu-
blikarrek aldatu zuten beren estrategia ?
Pentsa daiteke nahizta IRA oraindik arras
operatiboa izan, konturatu zirela epe labur,
ertain edo luzean ere ezingo zutela beren
helburu politikorik lortu estrategia berdina
mantenduz, ikusiz ere unionistak sekulan
baino gehiago Erresuma Batuari “lotuak”
izaiten segitzen zutela hauteskundeetan ere
beraien emaitzak orekatuz. Lehen negozia-
ketak hasi baino doi bat lehenago Londresek

jakin izan zuen bere taktika eta estrategia al-
datzen emeki emeki. 
Errepresio huts eta askotan salbaiak lekua
utzi zion egiteko molde eta hurbiltze politiko
“subtilago eta finago” bati, Ipar Irlandako
biztanleen autodeterminazio eskubidea ere

aipatuz lehen aldikotz. Bi buruzagi errepu-
blikarren arabera baldintza politiko mini-
moak jarriak ziren konpromiso bati buruz
joaiteko. Memento berean IRAko gehien-
goak ere azterketa berdina egin zuen pent-
satuz bidea idekitzen zela Irlanda batu bati
buruz joaiteko.

Irlanda bat ala bi?
Hainbat urteren buruan ez du kentzen bat-
zuk oraindik dudakor eta kritiko ere agertzen
direla errepublikanoen eremuan “Ostirale
Sainduko” akordioaren ondorioekin. Hauen
arabera 20 urte ta gero IRA eta Sinn Feinen
bi helburu nagusiak ez dira lortuak: Irlanda
ez da batua eta soldadu britainiarrak orain-
dik Ipar Irlandan dira.
Brexit dela eta haatik ikusi da ezinago argi-
ki zer nolako garrantzia emaiten dioten “Os-
tirale Sainduko” akordioari bai Londresek,
Dublinek eta ere Ipar Irlandako alderdi poli-
tiko guziek. Ipar Irlandaren estatuto politi-
koa ez da ahuntzaren putzaren parekoa :
autonomia maila gorakoa da independen-
tea izan gabe; beti britanikoa bainan inola-
ko begi bixtako mugarik gabe Irlandako
errepublikarekin, funtsean edozein Ipar Ir-
landarrek ahal dutelarik eskatu eta lortu ir-
landar nazionalitatea.
Hau guzia dela eta, 34 urtez Sinn Feineko

buru izan ondoan, Gerry
Adamsek bere lekua utziko
dio aurten Mary Lou
McDonaldi. Otsailaren
10ean iraganen den kon-
gresuan gauzatuko da le-
kuko hartze hori.
Europazale afirmatua da
McDonald. Bruxelan dipu-
tatu egona da 2004tik
2009rat eta gisa hortan
Sinn Feineko lehen euro
diputatua Errepublika irlan-
darraren izenean, irlandes
guzien nazionalitate “do-
ble”  hori dela medio. Gisa
berean 2011az geroztik Ir-
landako parlamentuan di-
putatu da Dublineko
hautes eremuaren ize-
nean.

Sinn Feineko lehendakaritzarako bere izena
agertu delarik urtarrilaren 15ean, McDonal-
dek umore zerbaitekin azpimarratu du “Ger-
ry Adamsen zapatak haundiegiak dira agian
neretzat bainan berri ona da ibiltzeko nereak
ekarri dituzdala!”. Hala izan bedi.

Ostirale Saindu 
34 urtez eraman ondoan, otsailaren 10-ean utziko du Sinn
Feineko buru kargua Gerry Adamsek. Parada hauta
Andde Sainte-Marierentzat  honen eta zendu berria den
bere gudakide Martin McGuinessen ibilbideak aipatzeko.
Hauen bien ikusmen eta heldutasun politikoa izan ez
balira, Ipar Irlandako gerla zibila ez zen bukatu den
molde negoziatuan akabatuko.

PPentsa daiteke nahizta
IRA oraindik arras

operatiboa izan, konturatu
zirela epe labur, ertain edo
luzean ere ezingo zutela
beren helburu politikorik lortu
estrategia berdina
mantenduz.

“

● Andde Sainte-Marie

ENBATA  |  FÉVRIER 2018
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Gerry Adams-ek Sinn Fein-en lehendakaritza uzten du 34 urte karguan egon ondoan. 
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Aireportuaren kontrako hasierako borro-
ka, “aireportua eta bere munduaren
kontra” bilakatu zen azken urteetan.

2009tik goiti ingurumen eta bertako laborarien
defentsari klima aldaketaren problematika
gehitu zitzaion eta oro har produkzio-modu
kapitalistaren erabateko kritika. Aireportu proi-
ektua bertan behera gelditu da NDDL-n, ez
haatik Nantes-ekoaren handitzea. Bere mun-
duari doakionez, “ongi” doa aldiz, bere ildo
kaltekorra urratuz.
Haatik hasitako borroka ez da gelditzen. Bes-
te etapa batean sartzen ari da bi arrazoien-
gatik. Alde batetik, lehen erran bezala, bere
buruari perspektiba orokorrago bat eman bait-
zion eta bestalde logika honi jarraikiz, borro-
karen dinamikak
esperimentazio
guneak sortu baitzi-
tuen, ZAD famatua
hain zuzen, eremu
geografikoaz gain
espazio sozio-politikoa
bilakatu dena. ZAD-
ekin gertatu dena
berez ez da berria.
Borrokaldi frangotan,
eta bereziki antolaketa
proiektuen kontra,
lekuaren okupazioa
borroka molde bat iza-
ten ohi da, baserri
aldean nahiz hirigu-
neetan, mobilizazio
eta errekurtso juridi-
koei, arazo bat gehituz
botere publikoentzat,
hots lekua indarrez
husteko beharra.
NDDL-en kasuan oku-
pazioa iraunkorra bila-
katu da eremu zabal
batean eta jende
kopuru polita inplika-
tuz. Denbora pasatu
arau, aireportuaren proiektua gauzatzeko ozto-
po seriosa bilakatu da botere publikoentzat.
Ez zen “soilik” bertako laborari batzuk kanpo-
ratu eta eremu natural erdi hutsa suntsitu
behar, baizik eta bertako biztanleek milaka
pertsonen laguntzarekin eraiki leku, txabola,

negutegi, landutako eremuak eta bizi esperi-
mentazio ugari indarrez ezabatu behar. Are
gehiago Cesar polizi operazioaren ondotik,
honi buru egiteko molde askotako erresis-
tentzia fisikoaz gain, okupazioa hedatu eta
biderkatu zelarik. ZAD siglaren desbideratzeak
ongi markatu zuen jauzi kualitatiboa : NDDL-
eko eremua Estatuari eta Vincik ordezkatzen
duen multinazionalen sistemari desafioa bila-
katu zen. Kontzientzia kolektiboan erresis-
tentzia eta justizia gogo guziak irudikatzen hasi
zen, beste hainbat frentetan borrokaldi galduek
utzitako samindura gainditzeko botika.

ZAD esperimentuaren beharra etorkizunean
Horretarako da gaur egun hain inportantea

aireportuaren kontra-
ko garaipena permititu
duen elementu, ez
bakarra bainan bai
erabakigarria defen-
ditzen segitzea eta
ZAD esperimentuari
etorkizuna segurtat-
zea. Mitifikazioan ero-
ri gabe, eredutzat
hartu gabe. Inspirazio
iturri indartsua delako.
Aireportuaren kontra-
ko mugimenduak,
bere eragile guztiak
barne, urte bateko
eztabaiden ondotik,
2015ean argitaratu
zuen testuak koadroa
eta oinarri aproposa
emaiten ditu hemen-
dik goiti irekitzen den
faserako. Sei puntutan
biltzen ditu aireportua
lurperatu ondoko
norabideak :
• Kanporatze proze-
dura pairatzen duten
biztanleek, izan

jabeak edo alokatzaileak, bertan egon eta
beren eskubideak berreskuratu beharko
dituzte.
• Vinci-ren xantaiari amore eman ez duten labo-
rariek lurrak landatzen segitu beharko dute bal-
dintza onetan eta landatzeko eskubide osoa

berreskuratu beharko dute.
• Borrokan parte hartzera etorri den biztanle
orok bertan egoteko aukera izan beharko du
eta eramandako laborantza esperientziak edo
eraikitako bizilekuak segitu eta bermatu behar-
ko dira. 
• Ordutik goiti libratutako lurren erabilera aire-
portuaren kontrako mugimendutik sortutako
erakunde batek definitu beharko du eta ez
usaiazko instituzioek.
• Lur horiek laborantza edo bestelako instala-
zio berrientzat erabili beharko dira, ofizialak
izan ala koadrotik kanpo eta ez etxaldeen han-
ditzeko. 
• Denen determinazioari esker oinarri horiek
errealitate bilakatu beharko dira eta horien gau-
zatzerakoan sor litezkeen gatazkak konpont-
zea denen arteko afera izanen da.

Tresna juridikoak badira
Aurrekariak izan ziren Larzac-en, armadak utzi-
tako lurren kudeatzeko. Tresna juridikoak badi-
ra, jabetza-soila eta gozamen-eskubidea
adibidez. Eta jabetza publiko/pribatuaren diko-
tomia gainditzeko gero eta gehiago aipatzen
den baltsako edo komunen kontzeptuaren apli-
kapena izan daiteke. Interes politikoa argi da :
garaipena bizi araztea eta bestelakatzea, hain-
bat borrokarako erreferentzia bat eskainiz. Hel-
buru konkretuak 6 puntutako manifestuak
biltzen ditu. Estrategiak berdin jarraitzen du :
engaiamenduen aniztasuna errespetatuz, era-
gile eta sektore desberdinak elkarrekin arituz,
indar harremana eraiki. Aireportuari buruzko
erabakiaren berri jakin gabe, jadanik talde,
mugimendu eta sindikatu andana batek testuak
definitzen duen ildoari sustengua ekarri zion.
Lehen hitzordua finkatua da : otsailaren 10ean,
etorkizuna sustraitu lelopean antolatua den
elkarretaratze eta ospakizun handia. Irabaztea
posible da eta garaipen bakoitzak indartzen
gaitu. Fatalismo eta etsipenari zaflako ederra
eman ondoren, zain dezagun horren uzta !

Gaur egun inportantea
da aireportuaren

kontrako garaipena permititu
duen elementu, ez bakarra
bainan bai erabakigarria,
defenditzen segitzea eta ZAD
esperimentuari etorkizuna
segurtatzea.

Notre-Dame-des-Landes aireportu berriaren egitasmoa
baztertzea berri ona Jakes Bortayrourentzat. Haatik, dio ez
dela borroka hortan bukatzen: ZADen esperimentua
eredutzat jotzen du Jakesek gisa hortako egitasmo erraldoi
eta behargabeen kontra mobilizatzeko. Gakoa:
engaiamenduen aniztasuna, eragile eta sektore desberdinak
elkarrekin aritzea indar harremana eraikitzeko.

NDDL, 
eta orain zer ?

● Jakes Bortayrou

“

NDDL-eko ZAD-a ere
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Sur le plan des études, avec 90% de ré-
ussite au bac, le jeune étudiant est
souvent confronté à des difficultés im-

portantes  telles que la sélectivité en premiè-
re année de fac, le choix de la filière vers les
meilleures éventualités d’emploi, sa maturité
par rapport à son travail personnel et au sen-
timent de liberté hors du foyer parental. Il arri-
ve quelquefois que la désillusion prenne le
pas sur la satisfaction de la réussite, après
un trajet chaotique ou une confrontation au
monde de l’entreprise.
En tournant notre regard vers nos voisins,
l’Allemagne, pour ne faire référence qu’à ce
champion de l’industrie et de la balance com-
merciale (+ 200milliards contre - 50 milliards
en France), utilise massivement l’apprentis-
sage, voie qui ne souffre pas de ce complexe
psychologique si souvent ancré dans les
mentalités de parents et de professeurs de la
filière dite “générale”. 
Sur l’aspect employabilité en fin de cycle, le
taux d’embauche d’un apprenti est relative-
ment bon, ainsi que le degré de satisfaction
personnelle. Il y a donc urgence à remettre
l’apprentissage au goût du jour, c’est ce qu’a
compris le gouvernement.

Enseignement technique, 
tout est-il parfait? 
Au moins sur quelques points vécus de plus
ou moins près, on peut constater un certain
décalage entre l’enseignement technique et
l’entreprise. Même si je ne suis pas spécialis-
te en matière agricole, l’imprégnation du mo-
dèle classique (engrais voire pesticides,
monoculture, produire plus) semble régner

dans  l’enseignement actuel, au détriment
des nouveaux modes de production. 
Dans le monde de la tapisserie industrielle de
sièges, les élèves de CAP avaient à l’époque
ou j’étais en fonction industrielle, une forma-
tion qui n’abordait pas les techniques nouvel-
les (collage, presse et cordon). En revanche
il n’est pas non plus certain que les budgets
de l’époque permettaient l’acquisition de ma-
chines adéquates.       
Dans le CAP de chocolatier, il semble que
l’accent soit plutôt mis sur la création de
l’œuvre (sculpture
et mise en présen-
tation) plutôt que
sur le vrai travail de
la fève et la forma-
tion sur l’équilibre
force/goût). La
fonction achat des
ingrédients ne sem-
ble pas non plus
assez ouverte sur
les achats bios.
Mais tout cela peut
changer. 
Il m’a été donné de
constater qu’au
moins sur deux
exemples, une cer-
taine résistance au
changement due
sans doute à la
centralité des pro-
grammes plus qu’à
une volonté profes-
sorale, est néfaste
à la réactivité né-
cessaire face au
besoin.
Ce type de décala-
ge n’existe pas
dans la formation
d'apprenti ingénieur
(écoles Estia ou Isabtp) qui offre aux entre-
prises un “shoot” de matière grise dont elle
profite pleinement. J’ai vécu un exemple
dans le changement de process de collage
dans une industrie du siège bien connue de
ce journal. En quelques mois une solution
technique innovante –dépôt INPI—, permet-

tait de ne plus rejeter de solvant dans l’at-
mosphère et de gagner en pénibilité, temps
et formation.

Le pari de l’entreprise  
Tout d’abord, permettez-moi de tordre le cou
à une rumeur qui consiste à dire que “c’est
tout bénéfice pour l’employeur”. Le salaire
fixé par la convention (avec l’avantage de
charges sociales très faibles), ramené au
temps effectif de travail (entrecoupé de for-
mation en alternance et sur le lieu de l’entre-
prise) est équilibré par rapport à un salaire
normal. L’avantage pour l’entreprise est d’a-
voir un salarié motivé et désireux d’apprend-
re et une liaison intéressante avec l’école.
L’entreprise peut accéder aussi à des possibi-

lités d’embauche avec
de fortes chances de ré-
ussite, dans le cas de
croissance de chiffre
d’affaires ou d’opportu-
nité. Enfin, elle peut être
en adéquation avec sa
démarche RSE
(responsabilité sociétale
des entreprises) car le
lien avec les parties
prenantes de formation
(écoles, organismes de
formation, chambres
consulaires) est valorisé
dans les critères de cer-
tification.
Mais soyons aussi
conscients des risques.
Pour un artisan (plom-
bier, électricien …), le
risque de favoriser une
concurrence dans le
cas ou le jeune se met-
te “à son compte” par la
suite, n’est pas à négli-
ger, comme dans le cas
d’autres entreprises de
divulguer son avance
technologique ou ses
“recettes”.
Je pense aussi que des

ouvertures existent dans des métiers insuffi-
samment valorisés. De vrais débouchés exis-
tent, par exemple, ne serait-ce qu’en
mécanique industrielle. La vitalité de la Soule
en la matière est éclatante. Et il faut se félici-
ter que l’enseignement de Seaska s’intéres-
se aussi à d’autres filières que la générale.

L’apprentissage,
la solution ?
Régulièrement, la faiblesse des dispositifs d'apprentissage
en France est pointée du doigt. Tout aussi régulièrement,
les pouvoirs politiques s'engagent à remédier à ces
difficultés, sans pour l'heure, trouver la solution miracle.
Dans cette chronique, Pantxoa Bimboire, chef d'entreprise
et élu consulaire, fait  état de ses expériences personnelles
en la matière.

En fin de cycle, le taux
d’embauche d’un

apprenti est relativement bon,
ainsi que le degré de
satisfaction personnelle. Il y a
donc urgence à remettre
l’apprentissage au goût du
jour, c’est ce qu’a compris le
gouvernement.

“

● Pantxoa Bimboire

L’apprentissage forme des salariés motivés. 
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En reconnaissant “officiellement Jérusa-
lem comme capitale d’Israël”, le 6 dé-
cembre dernier, Donald Trump a

provoqué de nombreuses réactions scandali-
sées. Il avait pourtant déjà donné le ton à
plusieurs reprises en choisissant par exem-
ple son gendre Jared Kushner, très pro-is-
raélien, comme conseiller spécial sur le
conflit israélo-palestinien, ou en nommant
David Friedman, fervent défenseur des colo-
nies, au poste d’ambassadeur en Israël. Ce
dernier avait déjà déclaré en septembre que
“les colonies font partie d’Israël”. 
Aux Nations-Unies,  le Conseil de Sécurité (à
l’exception bien sûr des Etats-Unis) et l’As-
semblée Générale ont condamné la décision
américaine malgré de très fortes pressions
de Washington. “C’est une insulte et un ca-
mouflet que nous n’oublierons pas” s’est indi-
gnée Nikki Haley, l’ambassadrice américaine
à l’ONU. Le lendemain, Mahmoud Abbas,
Président de l’Autorité Palestinienne décla-
rait: “les Etats-Unis ont montré qu’ils n’étaient
pas un honnête médiateur, et nous n’accep-
terons plus aucun plan de leur part”.

Sidérant retournement
Opérant un sidérant retournement de per-
spective, Trump a perçu ces protestations
comme une agression à son encontre qui
méritait des mesures de rétorsion. Washing-
ton donne aux Palestiniens, s’est-il indigné
dans un tweet, “des centaines de millions de
dollars par an et n’en retire aucune gratitude
ou respect. Ils ne veulent même pas négo-
cier un traité de paix [...], pourquoi continue-
rions-nous ces paiements massifs ?”.
Concrètement, Trump menace de couper les
fonds à l’Autorité Palestinienne et à l’agence
de l’ONU pour l’aide aux réfugiés palesti-
niens (UNRWA). Une menace déjà partielle-
ment mise à exécution puisque les USA
viennent d’amputer leur soutien à l’UNRWA
de 65 millions de dollars.
Le Premier ministre israélien Benjamin Neta-
nyahu s’est réjoui de cette mesure (“l’UNR-
WA doit devenir une chose du passé”), mais

à part la droite israélienne, tout le monde se
montre très inquiet. L’UNRWA est en effet un
facteur de stabilité important dans la région
puisqu’elle s’occupe de 5 millions de réfugiés
palestiniens, fournit 9 millions de consulta-
tions médicales par an, scolarise 500.000
enfants, etc. Certains pays, comme la Jorda-
nie qui accueille 2 millions de réfugiés, se-
raient complètement déstabilisés par sa
disparition.
Face à cette offensive, les formations palesti-
niennes sont encore trop désunies pour ap-
porter une réponse commune. En vertu de
l’accord de réconciliation signé en octobre
sous l’égide de l’Egypte, le Hamas a bien cé-
dé le contrôle administratif de Gaza à l’Auto-
rité Palestinienne, dominée par le Fatah,
mais les tensions entre les deux formations
sont encore très fortes. C’est donc sans le
Hamas (ni non plus le Djihad Islamique) que
le conseil central de l’OLP s’est réuni le 15
janvier pour évaluer la situation.

Open bar
En apparence, la position adoptée est assez
radicale: suspension des accords d’Oslo, ré-
vocation de la reconnaissance d’Israël tant
que cette dernière ne reconnaîtra pas la Pa-
lestine dans ses frontières de 1967, fin de la
coopération sécuritaire avec l’Etat hébreu,
etc. En pratique, on peut se montrer scep-
tique: de telles résolutions avaient  déjà été
prises en 2015 et sont restées lettre morte...
La dernière suspension effective de la coopé-
ration sécuritaire remonte en fait à la deuxiè-
me intifada (2000-2005) et s’était terminée
avec la mort d’Arafat. Visiblement, Abbas —
qui n’avait pas soutenu la deuxième intifa-
da— ne souhaite pas suivre les pas de son
prédécesseur et s’il s’est permis de qualifier
l’offre de paix de Trump de “claque du siècle”,
il privilégie la voie diplomatique: obtenir le
statut  d’Etat de plein droit pour la Palestine,
dénoncer des crimes de guerre israéliens à
la CPI, mobiliser les pays arabes...
Sur ce dernier point en particulier, ce n’est
pas gagné. Obsédées par leur haine de l’I-

ran, les monarchies du Golfe se sont en effet
considérablement rapprochées d’Israël. L’A-
rabie Saoudite s’est même associée à Trump
pour tâcher de convaincre les Palestiniens
de ne plus projeter leur future capitale à Jé-
rusalem Est mais à... Abu Dis, un village de
10.000 habitants dans la banlieue de Jérusa-
lem! 
De son côté, le gouvernement israélien jubi-
le. Depuis l’arrivée de Trump, c’est open bar!
Deux jours à peine après l’annonce de
Trump sur Jérusalem, il annonçait la création
de 14.000 nouveaux logements dans les co-
lonies puis faisait passer un amendement
rendant quasi impossible toute modification
de la territorialité de Jérusalem. Et au Likoud,
le parti du Premier ministre, on se montre en-
core plus inventif! Une résolution prônant
l’annexion des colonies a été approuvée à
l’unanimité. Applaudi par les mille délégués
du parti, Gilad Erdan, ministre de la sécurité
publique, s’est enflammé: “l’heure est venue
d’exprimer notre droit biblique au territoire”.
Si ces mesures passaient, il serait difficile de
nier qu’Israël est un régime d’apartheid. De
nombreuses organisations juives progressis-
tes s’en inquiètent ouvertement. Americans
for Peace Now estime ainsi que ces mesu-
res font tomber une façade sans laquelle
“les Juifs Américains auront très peu d’argu-
ments pour défendre Israël contre les accu-
sations d’apartheid”. Le journaliste israélien
Gershom Gorenberg résume bien la situa-
tion: le Likoud veut “transformer une occupa-
tion de facto en un apartheid de jure”. Les
campagnes de boycott rendent déjà Israël
fébrile, comme en témoigne la publication
récente d’une “liste noire” d’organisations
soutenant le mouvement BDS (Boycott,
Désinvestissement et Sanctions). Finale-
ment, les excès actuels de la droite israélien-
ne sont peut-être la meilleure arme dont
disposent les Palestiniens...

LLe gouvernement
israélien jubile. Depuis

l'arrivée de Trump, c'est open
bar! Deux jours à peine après
l'annonce de Trump sur
Jérusalem, il annonçait la
création de 14.000 nouveaux
logements dans les colonies

Qui croît encore à la réalité des accords d'Oslo de 1993
scellant la reconnaissance de l'existence de l'Etat d'Israël de la
part des Palestiniens et, en contrepartie, l'autogouvernement
des deux régions de la bande de Gaza et de la Cisjordanie par
ces derniers? Plus grand monde en vérité. Surtout pas Donald
Trump qui reconnaît Jérusalem comme capitale de l'Etat juif.
David Lannes analyse cette préoccupante situation.

Avec Trump,
quelles perspectives
pour la Palestine?

● David Lannes

“
ENBATA  |  FÉVRIER 2018

HERRIALDE GUTTITUAK
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GIZARTEA

Jean-Marc-en kronika

La stratégie du voleur chinois (2/2)

On ne peut pas dire que la France
mérite son titre, par trop honorifique
et obsolète, de “Pays  des droits de

l’Homme” dans la lignée des Philosophes
des Lumières. Il y a belle lurette qu’elle
n’illumine que celles et ceux qui cherchent
à être ébloui(e)s. “France terre d’asile” c’é-
tait sûrement hier ! Bien d’autres pays du
monde fabriquent de nouvelles solidarités,
instaurent une meilleure justice sociale ou
innovent dans les rapports humains. Cer-
tains refondent la représentation électora-
le en ré-insufflant leur démocratie.  Il n’y
a pas d’aboutissement démocratique, de
panacée dans ce domaine. Il y a juste des
avancées, des expérimentations, des
volontés collectives de développer du
mieux vivre ensemble en luttant contre nos
propensions individuelles et naturelles au
repli sur soi. Notamment par le biais de l’é-
ducation. Et là, les dernières enquêtes
européennes comparatives sont sans pitié
pour le système éducatif français : ghet-
toïsation sociale, retard dans l’apprentis-
sage de la lecture et écriture, classes
surchargées, profs très mal payés,   jeu-
nes enseignants frais émoulus balancés
dans des territoires défavorisés alors qu’il
faudrait au contraire des profs expéri-
mentés avec une forte reconnaissance
financière… 

Au piquet !
Non seulement l’école aggrave les inéga-
lités sociales, mais elle ne permet plus à
une grande majorité d’élèves de devenir
des citoyens éclairés, de développer leur
sens critique, de leur donner les clefs d’u-
ne réflexion nourrie, de les inviter à “inter-
roger l’évidence”. L’éducation nationale
n’est plus en capacité de s’occuper réel-
lement des élèves les plus fragiles. A ce
tableau peu réjouissant, vient se greffer,
dans biens d’endroits, une espèce de neu-
tralité éducative qui annihile l’expression,
le débat, au travers d’arguments et cont-
re arguments. Le manichéisme, la cultu-
re d’instantanés des réseaux sociaux et
leur lot de “fake news”, les raccourcis en
tout genre viennent conforter un raison-
nement simpliste qui fait émerger de façon
très dangereuse l’extrême droite. In fine,
la complexité du monde et de ses systè-
mes économiques, politiques, diploma-
tiques, ne semble être appréhendée que
par une minorité : celle qui décide.  La soli-
darité, le partage, l’apprentissage des pro-
jets collectifs et désintéressés ne sont que
quantité négligeable dans ce système édu-
catif. Le changement climatique et toutes
ses conséquences viennent bousculer

encore un peu plus ce grand chambarde-
ment. 

De l’espoir en l’humain
La migration/expatriation à grande échel-
le sur la planète vient à peine de débuter.(1)

Tel un boomerang, notre égoïsme de pays
riches du Nord est en train de nous péter
à la figure. La France n’est pas en reste.
Selon des chiffres de l’Ofpra, le cap des
100.000 demandes d’asile a été franchi en
France en 2017. Mais seules 36% d’ent-
re elles ont abouti. Car la question de l’ac-

cueil des migrants en France reste
complexe et clivante. Ils seraient plus de
60.000 à être logés dans différents centres
d’accueil(2). On pourrait rester fatalistes
devant la relative passivité des pouvoirs
publics français. Pourtant, des solidarités
citoyennes voient le jour un peu partout.
Les ONG se sont relayées pour venir en
aide aux réfugiés partout en France, et
notamment dans la jungle de Calais,
démantelée depuis. Des associations se
sont par ailleurs créées et organisées pour
proposer aux personnes volontaires d’ac-
cueillir chez elles des demandeurs d’asile. 

Gora gu ta gutarrak !
En Pays Basque Nord, des initiatives, plus
ou moins soutenues par l’État, émergent
ici ou là. Parfois dans une grande discré-
tion. Notamment dans l’accueil individua-
lisé. On a bien sûr en mémoire l’accueil
magnifique organisé par la municipalité de
Baigorri avec le concours, notamment, du
centre Atherbea où habitants, bénévoles,
et travailleurs sociaux ont œuvré ensem-
ble entre novembre 2015 et février 2016
pour accueillir 49 migrants essentielle-
ment des afghans,  érythréens ou souda-
nais(3). Ce village, réputé pour être un fief
abertzale, avait déjà une histoire avec les
réfugiés, notamment avec l’accueil de plus
de 120 Bosniaques dans les années 90.
Sur la côte, des accueils ont été effectifs
sur Hendaye, Saint-Jean-de-Luz ou Gue-
thary fin 2016. Et puis, bien sûr, à Bayon-
ne, via le CAO installé sur les hauteurs de

la ville au sein de l’AFPA, pour un premier
accueil, d’octobre à fin décembre 2017,
de 25 migrants demandeurs d’asile,
essentiellement  soudanais(4). Là, plus d’u-
ne centaine de bénévoles, en semaine ou
en week-end, entourés d’une équipe de
salariés, ont accompagné, nuit et jour, ces
jeunes déracinés, fuyant la guerre et la
famine. Depuis, un second groupe d’ex-
patriés est venu les remplacer pour trois
mois. Comme à son habitude, la France
avait annoncé, en 2016 et à grande pom-
pe à la Commission Européenne, l’accueil

de 30.000 réfugiés.  Près de deux ans
après, l’effectif se situe à moins de 4.000
réfugiés relocalisés ! Heureusement, il y
a les initiatives territoriales, initiés par des
bénévoles et des salariés, mobilisés par
cette question éminemment humaniste,
éthique, philosophique et politique de l’ac-
cueil de l’étranger, quelles qu’en soient les
raisons. Txaloak haieri! Et continuons les
missions Œuf Tapenade à la Cedric Hér-
rou. Chez nous cela sera xingar eta arrolt-
ze !

(1) On compte aujourd’hui 21 millions de personnes
réfugiées dans le monde, dont 86 % sont accueillies
par des pays en développement. Alors qu’en Alle-
magne on dénombre 74 réfugiés pour 10.000 habi-
tants, en France on n’en compte que 1,51.
(2) Un CAO est un centre d’accueil, d’hébergement
et d’orientation dans lequel chaque migrant béné-
ficie d’un accompagnement social. Les personnes
accueillies sont invitées avec l’aide de l’OFII (Offi-
ce Français de l’Immigration et de l’Intégration) à
faire le point sur leur situation et à envisager les
solutions de droit qui leur sont accessibles et notam-
ment la demande d’asile en France. Cette mise à
l’abri temporaire doit permettre au migrant de béné-
ficier d’un temps de répit, de reconsidérer son pro-
jet migratoire et de bénéficier rapidement de toutes
les informations et de l’accompagnement adminis-
tratif nécessaires au dépôt d’une demande d’asile
s’il souhaite s’inscrire dans cette démarche.
(3) A découvrir le documentaire d’Alain Benesty inti-
tulé “La Jungle et la République”. 
(4) Voir sur enbata.info la première partie de cet
article.

Non seulement l’école aggrave les inégalités sociales, mais
elle ne permet plus à une grande majorité d’élèves de devenir
des citoyens éclairés, de développer leur sens critique, de
leur donner les clefs d’une réflexion nourrie, de les inviter à
“interroger l’évidence”.
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La stratégie logement du
gouvernement suscite
une inquiétude majeure

pour les aides au logement et
l’avenir économique du loge-
ment social. A l’occasion de la
présentation de sa “stratégie
logement” le gouvernement a
annoncé son intention de reti-
rer 5€ par mois sur les alloca-
tions logements (APL-AL) par
ménage, soit 400 millions d’eu-
ros par an. Cette mesure est
injuste car elle touche unique-
ment les plus modestes d’en-
tre nous celles et ceux qui ont
des difficultés à boucler leurs
fins de mois. Malgré le tollé
général, le gouvernement per-
siste à vouloir réaliser en 2018
des économies, encore plus
drastiques sur le budget des
APL dans le parc social, à hau-
teur de 2 milliards d’euros. 
Ces coupes budgétaires sont
lourdes de conséquences :
baisse de 5€ des APL par
mois et par ménage (400
millions d'euros en moins
chaque année) et baisse de 50
à 60€ des APL dans le parc
social, soit 1,4 milliard d'euroos
que les bailleurs sociaux
auront à compenser par des
baisses de loyer. Ces coupes
brutales risquent de fragiliser à
moyen terme le modèle éco-
nomique du logement social
qui abrite actuellement près de
11 millions de personnes et de
freiner également les efforts de
construction et d’entretien.
Cette mesure ne bénéficie
pourtant en rien aux ménages
modestes qui habitent légiti-
mement les logements
sociaux. En effet, diminuer les
loyers pour compenser cette
baisse de l'APL n'a aucune
incidence sur le pouvoir d’a-
chat des familles. En revanche
elles auront un impact direct,
non seulement sur le niveau de
production de logements
sociaux –pourtant indispensa-
ble- mais également sur l’emploi direct et indi-
rect dans le secteur du bâtiment.  Une telle
ponction, inédite par son ampleur, consiste-
rait à baisser le budget du ministère du loge-
ment de 10%, à un moment où la crise qui
touche le secteur bat son plein et nécessi-
terait au contraire un effort accru pour en
venir à bout.  
Contre ces décisions injustes, mais aussi
inefficaces, la Conférence Habitat Social
Pays Basque Sud Landes*, a décidé, au côté
des associations de mal-logés, de locataires,

d’étudiants, de résidents, de jeunes, de
consommateurs, de personnes âgées, d’ai-
de aux personnes défavorisées, de citoyens,
syndicats, organisations de bailleurs sociaux
de demander solennellement et d’une seu-
le voix au gouvernement de revenir sur sa
décision de ponctionner 5€ des allocations
logement et sur ses projets de coupes bud-
gétaires en 2018 sur les bailleurs sociaux,
d'appliquer l’encadrement des loyers en vue
d’alléger la charge des locataires, comme le
prévoit la loi dans les zones tendues, de pré-

server l’équilibre économique à
long terme des bailleurs sociaux
afin qu’ils poursuivent leur mis-
sion sociale, entretiennent cor-
rectement leur patrimoine,
accroissent leur production de
logements sociaux et très
sociaux, en particulier dans les
communes qui en manquent,
afin de reloger des ménages
précaires dans de bonnes
conditions et de continuer à
répondre à l’ensemble des
besoins sociaux.
Rappel des différentes coupes
sur les APL :
• 400 M€ (la coupe de 5€ pour
tous les allocataires déjà prévue
par décret, qui sera effective à
partir du 1er octobre 2017) 
• + 1,5 M€ de coupe APL en
HLM dans le PLF 2018 dès le 1er

janvier 2018
• + 200 M€ d’extinction des
APL-accession dans le PLF
2018 dès le 1erv janvier 2018
• + environ 300 M€ (le gel des
APL prévu au 1er octobre 2018
annoncé dans le PLF) 
• + 900 M€ (le changement de
calcul des ressources des allo-
cataires en temps réel en 2019
plutôt qu’à n-2, annoncé dans
le PLF)
Le tout est égal à environ 3,3
milliards d’euros en moins
chaque année à partir de
2019, ce qui représente une
somme évidemment farami-
neuse, entre autres pour la
survie financière de centaines
de bailleurs sociaux, en parti-
culier ceux qui accueillent
beaucoup de ménages à bas
revenus allocataires APL.
Le logement social dans cinq
départements (ex Aquitaine),
c’est :
Un parc de : 162.000 loge-
ments, 340.000 personnes
logées, 50% de bénéficiaires
de l’APL en moyenne, 70% de
ménages très modestes (sous
plafonds PLAI), parmi les
emménagés récents.

Une activité économique déterminante : 1,5
milliards d'euros consacrés chaque année à
la construction et l'entretien du parc Hlm,
25.000 emplois directs et indirects.

*Conférence Habitat Social Pays Basque Sud Lan-
des : L’Adil64, Aliance Territoires, Atherbea, le Col, le
Conseil général des Pyrénées-Atlantiques, l’EPFL,
FJT Côte Basque, FJT Tarnos, la Fondation Abbé Pier-
re, Emmaüs, Habitat Sud Atlantic, Habitat et Huma-
nisme, l’Office 64 de l‘Habitat, le PACT-HD Pays
Basque, Procivis.

Stratégie logement 
du gouvernement

● Jean-Marie Etchart
ancien directeur du Pact

Ces coupes brutales risquent de fragiliser à
moyen terme le modèle économique du logement
social qui abrite actuellement près de 11 millions
de personnes et de freiner également les efforts
de construction et d’entretien.
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Le récent scandale des Paradise Pa-
pers nous rappelle la permanence
de paradis fiscaux au sein même de

l’Union Européenne : le colibrique
Luxembourg champion toutes catégories,
la République d’Irlande que l’on croyait
plus idéaliste, les vertueux Pays Bas pris
la main dans le sac… En fait il ne s’agit
là que de la fine pointe d’un iceberg : l’U-
nion Européenne est avant tout un vaste
marché, tel fut d’ailleurs son premier
nom, le Marché Commun. Avec
le triomphe du néo-libéralisme, il
est devenu la foire d’empoigne
que nous voyons actuellement.
Où est le projet idéaliste des pè-
res fondateurs, Robert Schuman
et consorts ? Loin de coopérer
entre eux, les Etats s’affrontent dans une
concurrence féroce et souvent déloyale,
car elle se fait par le bas, le moins disant,
la casse sociale, la fraude fiscale organi-
sée à grande échelle comme on vient de
le voir, le contournement des lois natio-
nales ou internationales. L’Europe fiscale
n’avance pas, non plus que l’Europe so-
ciale, parce que les Etats, en tout cas un
certain nombre d’entre eux, ne veulent
pas d’une convergence progressive, en-
core moins d’une véritable harmonisation
fiscale et sociale. 
Débordés par les entreprises multinatio-
nales, les Etats s’accrochent néanmoins
à leur absolutisme d’antan sur le dos de
leurs peuples et de leurs voisins. Ils ne
font rien, tout au contraire, en faveur d’u-
ne Europe qui protégerait ses citoyens
dans la mondialisation. Il faut le dire clai-

rement : les Etats européens sont les
principaux ennemis de l’Union Européen-
ne qu’ils gouvernent pourtant : nous
sommes dans l’Europe des Etats, ce
sont eux qui prennent les décisions à
Bruxelles et sans vergogne se défaus-
sent sur une mythique administration
“bruxelloise” dont l’effectif égale à peine
celui de la ville de Paris…
Dans l’affaire catalane, les Etats font as-
saut verbal d’idéal européen, donnant la

leçon à ces régions riches qui ne veulent
plus partager avec les plus pauvres. Tar-
tuffes !  Ils ne veulent que leur propre in-
térêt “national”, leur intégrité, leurs
frontières évidemment naturelles, sinon
éternelles…Le véritable esprit européen
réside dans les régions à contenu natio-
nal comme la Catalogne, qui ont besoin
de ce grand large pour respirer par des-
sus l’enceinte de l’Etat qui les détient. De
plus elles sont souvent des traits d’union
par leur position frontalière ou à cheval
sur des frontières étatiques. Tel est le
cas de diverses régions périphériques
comme l’Irlande du nord, la Bretagne, la
Flandre, l’Alsace, la Corse, la Catalogne,
l’Occitanie, le Pays Basque, la Galice…
Dans ce débat nous avons parfois des
alliés inattendus parmi les penseurs uni-
versalistes comme René Cassin. “Il n’y a

pas contradiction, pour Cassin, entre l’af-
firmation de l’identité basque ou breton-
ne, et l’unification de l’Europe. Il y a
même concordance.(…). Pour que l’Eu-
rope puisse se former vraiment, dit René
Cassin, il faut briser la trop grande puis-
sance de l’Etat, et renforcer la puissance
des provinces (…)”. (René Cassin, Marc
Agi, Librairie Académique Perrin, 1998,
P. 303).   
Cependant Cassin n’est pas favorable à

l’émiettement de l’humanité en une pous-
sière “d’Etats non viables, véritables ten-
tations pour les impérialismes”. Sa
préférence va aux solutions fédérales, à
l’intérieur comme à l’extérieur de chaque
Etat, dans les conflits nationaux ou inter-
nationaux, contre l’absolutisme de l’Etat
et l’affrontement entre Etats.
Les régions à contenu national sont les
racines de l’Europe, il nous revient de les
vivifier et de les promouvoir. L’unité au
sommet serait également nécessaire,
mais là nous dépendons hélas des Etats
dont la plupart freinent des quatre fers.
Le couple franco-allemand pourra-t-il les
tirer en avant ? Le Président Macron s’y
emploie vigoureusement. Y trouvera-t-il
plus de succès qu’en politique intérieu-
re? Pour le bien de l’Europe ça me pa-
raît souhaitable.

Ennemis de l’Europe
● Jean-Louis Davant

■ Enbata,
mensuel politique basque, 
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Les Etats européens se font une concurrence féroce par
le bas, ils évitent la convergence fiscale et sociale. “

Otsail ostegunak heldu dira !  
Donapaleuko Auzitegi ohiko 

Herri elkargoko bilkura gelan

ostegun arratseko 8ak30etan

Otsailaren 1ean : Gure hizkuntz eskubideek ze
hizkuntz politika suposatzen dute ? 
Hizlariak : Haizpea Abrisketa Hizkuntz eskubi-
deen Protokoloaren arduraduna eta Argitxu
Etxandi zuzenbide ikerlea.  
Otsailaren 8an : Etxekoen janari guzia ekoiz-
teko laborantxa
 Hizlaria : Gorka Torre  
Otsailaren 15a : Jean Errecart eta Amikuze-
ren bilakaera 
Hizlariak : Auxtin Errotabehere, Jean-Claude
Mailharin eta Batita Boloki  
Otsailaren 22a : “Eusklabo alaiak” gure dra-
maren komikia 
Hizlaria : Asisko Urmeneta bere azken obrarekin.
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